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тренды экономики

23 августа правительство приняло 
решение заменить дополнительную 
индексацию пенсий разовой выпла-
той 5000 рублей вместе с январской 
пенсией. Простой подсчет показыва-
ет, что это 3,3% к пенсии, хотя если 
индексировать пенсии по инфляции, 
то долг правительства пенсионерам 
составлял за текущий год 8,9%. Толь-
ко этим решением правительство «сэ-
кономило» на пенсионерах 370 млрд 
руб. в 2016 году. К этой сумме стоит 
прибавить потери пенсионеров из-за 
задержки компенсации на год – еще 
60 млрд руб. (по текущей ставке ЦБР 
10,5%). Итого этим решением прави-
тельство только в текущем году вы-

нуло из карманов пенсионеров 0,5% 
ВВП, или 2,7% расходов федераль-
ного бюджета.
Решение о разовой компенсации – дол-
гоиграющее, распространяется на ВСЕ 
будущие годы, потому что занижает 
базу для будущей индексации и, соот-
ветственно, уровень пенсий.
Помимо морального есть и рацио-
нальный аргумент против решения 
о разовой компенсации. Это сокращает 
потребительский спрос в экономике 
и не позволяет ей выйти из кризиса. 
Именно сейчас государству стоило бы 
делать обратное, увеличивать расходы 
бюджета, направляя их самым необе-
спеченным слоям населения.

Как взять у пенсионеров 
полпроцента ВВП

 Текст:  Сергей Кузнецов, Александр Баринов

Как исключения 
превращаются в правило

Уже 10 лет действует правило Бюд-
жетного кодекса готовить трехлетние 
бюджеты. В прошлом году оно было 
впервые нарушено – пришлось принять 
специальный закон, чтобы сделать 
однолетний бюджет на 2016-й. Исклю-
чение понравилось. И теперь в прави-
тельстве ходит предложение сделать 
однолетним и бюджет на 2017 год. Год 
назад это оправдывалось высокой 
волатильностью мировых финансовых 
рынков. Сейчас они спокойны, еще 
неделю назад «индекс страха» (вола-
тильность по S&P500) был на рекордно 
низких за последние 2 года уровнях, 
сейчас чуть выше.
Главные причины, толкающие прави-
тельство на сокращение горизонта 
бюджетного планирования, – внутрен-
ние. В 2018 году выборы президента. 
Перед ними, вероятно, должно будет 
пройти большое количество популяр-
ных и дорогих решений – ведь пре-
зиденту надо будет отчитаться перед 

избирателями за выполнение майских 
(2012 года) указов. А сразу после его из-
брания – большое количество жестких 
решений типа повышения пенсионного 
возраста. Сейчас это заложить в бюд-
жет 2017–2019 годов было бы слишком 
откровенно. А не закладывать, а по-
том вводить по факту – слишком явно 
на фоне утвержденной трехлетки. Так 
что, вероятно, мы переходим к одно-
летнему бюджетному планированию 
вплоть до бюджета-2019.

Побор 
подкрался 
«незаметно»

Удивительно: куда же делись обе-
щания не вводить новые налоги? 
Министр финансов РФ Антон Силуа-
нов предложил ввести региональный 
курортный сбор 50–100 рублей. 
При этом он почему-то считает, что 
введение такого сбора будет «прием-
лемо для отдыхающих». А президент 
Владимир Путин министра финансов 
не одернул и не возразил. Наобо-
рот, он фактически поддержал это 
предложение, главное – внимание! – 
чтобы это произошло «незаметно 
для отдыхающих» и эти деньги пошли 
на развитие самих курортов. И, зная 
Минфин, предупредил его, чтобы под-
держка по другим направлениям при 
этом не сократилась. Предстоит при-
нять соответствующий закон в новой 
Думе осенью, и сбор, вероятно, будет 
действовать уже с будущего года.

Сочи и Крым: 
игры 
продолжаются
Правительство выпустило распоряже-
ние о создании игровой зоны «Красная 
поляна» в Сочи на землях, предостав-
ленных ранее частным инвесторам для 
строек Олимпиады-2014 (165 тыс. кв. км). 
Чья-то земля сразу подорожала в разы. 
Ранее Госдума приняла закон, разре-
шающий создание игровых зон в Сочи 
и Крыму и ликвидирующий их конку-
рента – игровую зону «Азов-Сити». 
Теперь наши главные курорты станут 
столицами игровой индустрии, россий-
скими Лас-Вегасами.
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-0,6%
составил спад ВВП в июле 
(к июлю прошлого года). 
Спад ускорился, в июне 
он составлял -0,5%. 
В целом за 7 месяцев 
2016 года -0,9%. С очист-
кой от сезонности второй 
квартал остался на уров-
не первого, считает 
Минэкономразвития. Его 
глава Алексей Улюкаев 
традиционно предрекает 
начало роста в следую-
щем, четвертом кварта-
ле. Он это делает почти 
каждый квартал с начала 
кризиса в стране.

0,1%
составила инфляция 
в РФ за 16–22 августа, 
согласно Росстату. Цены 
выросли впервые после 
3 недель «затишья» – 
стабильности или даже 
падения. С начала авгу-
ста инфляция осталась 
нулевой.

85 млн тонн
зерна собрано на 25 ав-
густа 2016 года, сооб-
щил Минсельхоз. Это 
на 28% выше прошлого, 
вполне урожайного 
года. Прогноз – 110 млн 
тонн, что является ре-
кордом с 2008 года. Как 
в прошлый кризис, так 
и в этот мать-земля вы-
ручает своих нерадивых 
сыновей. Но для сель-
хозпроизводителей это 
проблема – и хранить 
негде, и цены на зерно-
вые падают.

$1,1 млрд
– таково состояние 
Елены Батуриной, 
единственной женщины-
миллиардера в России, 
по мнению журнала 
Forbes. За год оно вы-
росло на $0,1 млрд. 
На втором месте с по-
казателем $0,6 млрд 
новичок списка Елена 
Рыболовлева, которая 
удачно развелась.

НПФ: риск вырастет, 
но вырастет ли доход?

ЦБР изменил нормативы инвестирова-
ния средств пенсионных накоплений 
негосударственными пенсионными 
фондами (НПФ) и управляющими ком-
паниями (УК). Доля депозитов в банках 
с 1 июля 2018 года должна сократиться 
с 40% до 25% от общей суммы вложе-
ний. Речь идет о сумме свыше 2 трлн 
руб. накоплений (на 31 марта 2016 
года). ЦБР подталкивает НПФ и УК 

к более рисковым инвестиционным ин-
струментам вместо относительно более 
надежных банковских депозитов. Для 
экономики это хорошо – инвестиции 
увеличатся. Сами банки инвестировать 
не торопятся. Но вот хорошо ли это для 
пенсионеров? Риски потери денег и ин-
вестиционного дохода от них возрастут. 
Впрочем, пенсионеров никто не будет 
слушать даже перед выборами.

Террор-
банкротство
 

24 августа бизнесмен-банкрот захватил 
4 заложников в отделении Ситибанка 
в центре Москвы. Потом он их выпу-
стил и сдался сам. Бомба, которой он 
угрожал, оказалась муляжом – пакетом 
с солью. Перед нападением он записал 
видеообращение, в котором говорил, 
что банкротства в России приобрели 
характер эпидемии и он идет на пре-
ступление для того, чтобы привлечь 
к этому внимание властей.
Спецназ, саперы, снайперы, ФСБ… 
Но в итоге юристы ломают голову, как 
квалифицировать действия псевдо-
террориста. Некоторые даже предполо-
жили, что его вообще отпустят, посколь-
ку, согласно УК РФ, лицо, добровольно 
освободившее заложников, освобож-
дается от уголовной ответственности. 
Да и никаких требований террорист-
банкрот никому, по сути, не выдвигал. 
Впрочем, вряд ли все же власти оставят 
такую выходку без наказания. В конце 
концов, был бы человек, а статья всегда 
найдется – хотя бы лишение свободы 
и угроза убийством. Так что внимание 
к себе бизнесмен, безусловно, привлек. 
Но вот привлек ли внимание властей 
к проблеме банкротств? Сомнительно...

Запад 
намекает 
Украине

МВФ вновь отложил, уже 
на сентябрь, решение о вы-
даче Украине очередного 
транша своего кредита. Ки-
евские власти рассчитывали 
на эти деньги еще в начале 
августа. В июле премьер 
страны Владимир Гройсман 
заявлял, что все меро-
приятия, предусмотренные 
Меморандумом о сотрудни-
честве с МВФ, Киев выпол-
нил. МВФ и не возражает, 
не отказывает, а только ото-
двигает. Скорее всего, такие 
затяжки стоит рассматри-
вать в политической плоско-
сти – Запад хочет большего 
прогресса от Украины в деле 
выполнения Минских до-
говоренностей.E
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Р 
оссийские власти день ото дня 
наращивают усилия по кон-
тролю над виртуальным про-
странством. Взорвавший IT-

сообщество июльский «пакет Яровой» 
получил конкретизацию в виде при-
каза ФСБ РФ, регулирующего порядок 
передачи «организаторами распро-
странения информации» (ОРИ), вы-
ражаясь пользовательским сленгом, 
«ключей от интернетов». Официально 
это называется «информацией, необ-
ходимой для декодирования принима-
емых, передаваемых, доставляемых и 
(или) обрабатываемых электронных 
сообщений». Всю нашу переписку бу-
дет читать ФСБ? Нет, считают опро-
шенные «Профилем» эксперты, пара-
нойю «включать» преждевременно. 
Потому что, похоже, даже в самой ФСБ 
не совсем понимают, как это дело реа-
лизовать.

Вся эта система, по замыслу созда-
телей, должна заработать с 2018 года. 
Но и тогда это вряд ли произойдет, по-
тому как технически просто неиспол-
нимо. Однако поручения и приказы 
формально исполнять нужно, и это, 
совершенно определенно, обойдется 
и компаниям, и государственному 
бюджету в триллионы. Цифры, впро-
чем, пока абстрактные. Но нелишним 
будет разобраться с тем, что же такое 
шифрование электронных сообщений 
и как возможно (возможно ли вообще) 
их декодировать, а главное – зачем.

Месседж для юзеров

Электронные сообщения, будь то по-
чта, соцсети, мессенджеры, перехва-
тить совсем не так просто, как, напри-
мер, радиосообщения. Абстрактный 
e-message не доставляется напря-
мую с одного устройства на другое, 
объясняет технический директор 
SearchInform Иван Мершков. «Для 
этого сообщению необходимо прой-
ти десятки, а то и сотни различных 
узлов, начиная от оборудования про-
вайдера (поставщика интернет-услуг) 
до серверов, которые могут находить-
ся за тысячи километров от получате-
ля, – разъясняет он. – На каждом таком 
узле может быть сделана копия этого 
сообщения и, соответственно, оно мо-
жет быть прочитано».

И перехватить такое сообщение 
в целом можно, но это не значит, что 
его можно прочитать, ибо оно шиф-

руется. Происходит это без нашего 
участия и чаще всего даже без наше-
го ведома – это работа специальных 
программ-алгоритмов. «Когда через 
интернет передается чувствительная 
информация (самый простой пример – 
номера банковских карт), она обяза-
тельно шифруется, – объясняет соучре-
дитель «Общества защиты Интернета» 
Леонид Волков. – Это происходит неза-
метно для пользователя. Современные 
алгоритмы шифрования встроены в со-
временные интернет-браузеры и при-
меняются автоматически».

Доведенная до автоматизма ра-
бота не требует затрат, отмечает экс-
перт. Поэтому шифрование стали 
применять даже там, где вроде и нет 
в этом особой необходимости. Волков 
приводит простой пример для опреде-
ления того, в каком виде происходит 
взаимодействие пользователей с теми 
или иными сайтами: если в адресной 
строке браузера мы видим префикс 
https:// вместо обычного http://, то об-
щение на странице шифруется. Имен-
но так выглядят страницы всех соцсе-
тей и почтовых ресурсов. «Сейчас доля 
шифрованного трафика в интернете 
составляет около 50%, в скором вре-
мени вырастет до 80–90%, – отмечает 
Волков. – У 99% самых обычных поль-
зователей без их ведома зашифрована 
по крайней мере половина того, что 
они скачивают из Сети или отправля-
ют в Сеть (и это правильно, потому что 
это важно для безопасности пользова-
телей) – переписываясь с друзьями, 
делая покупки в интернет-магазинах, 
бронируя билеты и гостиницы».

Ключ к сообщению

Выделяют два самых распростра-
ненных вида шифрования: либо со-
общения шифруются между клиен-
том и сервером, либо на электронных 
устройствах пользователей (так назы-
ваемое end-to-end шифрование, кото-
рым пользуются, например, Whatsapp 
и Telegram). И «перехватчикам» про-
читать такие шифровки нельзя, если 
у них нет ключей. Но и ключи, говорит 
Волков, тоже вырабатываются авто-
матически программным обеспече-
нием (ПО) на стороне пользователя 
и на стороне сервера, с которым он 
взаимодействует по протоколу https 
в начале сеанса связи. И при этом клю-
чи эти «сеансовые», то есть одноразо-

вые. «Например, я набрал в адресной 
строке адрес facebook.com, сервер 
Facebook выработал ключ, отправил 
мне, – объясняет Волков, – мой ком-
пьютер выработал ключ, отправил 
серверу Facebook. Все это заняло доли 
секунды. После этого (посмотрите!) 
адрес сменился на https://facebook.
com. Далее весь обмен данными – пока 
я не закрою окошко или не уйду на дру-
гой сайт – идет с использованием этих 
ключей». Ключи дают гарантию, что 
разработчик алгоритма не сможет 
восстановить исходное сообщение, го-
ворит Мершков. «Именно это вызвало 
«взрывную» популярность защищен-
ных мессенджеров», – добавляет он.

Из этого, говорит Волков, следует 
вывод: «Не имея ключей, третья сто-
рона не может расшифровать и про-
читать трафик, это математически 
невозможно. И совершенно не важно, 
является третьей стороной хакер-
любитель, ФСБ или ЦРУ».

Новые требования закона предпи-
сывают передавать именно эти ключи 
по требованию органов ФСБ в их рас-
поряжение. Но как это осуществить? 
Автоматически выработанные клю-
чи к автоматически зашифрованным 
сообщениям, каждый раз новые для 
каждого нового сеанса общения, лежат 
не под ковриком, как те, что от дома, 
их нельзя просто так вынуть и пере-
дать оперативникам. «Речь идет о тех-
ническом требовании, которое в силу 
отсутствия расшифровки не поддает-
ся осмысленному исполнению», – го-
ворит блогер Антон Носик.

«В современных интернет-
системах используется так называемое 
асимметричное шифрование, где соз-
дается пара ключей, один из которых 
известен всем, и с помощью него ин-
формация шифруется (выполняется 
сложная математическая функция 
относительно этой величины), а с по-
мощью второго, секретного ключа, 
который известен только получателю, 
сообщение расшифровывается, – рас-
сказывает главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК) Карен Казарян. 
– Более того, в каждом конкретном слу-
чае пара ключей генерируется на лету 
и используется только в конкретной 
сессии. Таким образом, задача по пере-
даче ключей физически неисполнима 
без компрометации существующих ал-
горитмов шифрования».

 Текст:  Екатерина Буторина
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Даже если в случае шифрования 
по принципу клиент–сервер клю-
чи и можно будет отдать, то смысла 
в этом никакого не будет, считает 
Волков. «99,9999% данных, которые 
проходят сейчас в зашифрованном 
виде, – это обычные данные обычных 
пользователей, которые сами и не по-
дозревают о том, что обмениваются 
зашифрованным трафиком, – говорит 
он. – Найти в этом гигантском сто-
ге сена иголку ценной информации 
практически невозможно. Или это 
потребует такого времени и таких вы-
числительных ресурсов, что найден-
ная информация, вероятно, устареет 
к тому моменту, как будет найдена». 
А в случае end-to-end шифрования 
это и вовсе нереально, поскольку 
на серверах использующих его мес-
сенджеров ключей просто нет – они 
генерируются на устройствах пользо-
вателей. «Поэтому реализация этого 
приказа приведет не к успешной борь-
бе с терроризмом – у террористов все 
будет, увы, в порядке по-прежнему, 
а к тому, что у ФСБ появятся большие 
базы данных с частной перепиской 
в соцсетях обычных людей, с их но-
мерами банковских карт и прочим. 
Сегодня у ФСБ – а завтра на черном 
рынке, разумеется», – резюмировал 
эксперт.

ОРИ не ОРИ

Приказ ФСБ о передаче информации 
для декодирования сообщений, как 
и нормы «пакета Яровой», и поручения 
президента относят эти обязательства 
к «организаторам распространения 
информации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».
Де-юре, напоминают в РАЭК, ОРИ 
появились два года назад в поправ-
ках к закону «Об информации, ин-
формационных технологиях и о за-
щите информации» и отдельных 
законодательных актах по вопросам 
упорядочения обмена информацией 
с использованием информационно-
телекоммуникационных сетей. Тогда 
был создан реестр ОРИ, в который, 
по прикидкам чиновников, должно 
было войти примерно 3000 органи-
заций.

«Под организатором распростра-
нения информации в сети «Интернет» 
закон «Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите инфор-
мации» понимает «лицо, осуществля-
ющее деятельность по обеспечению 
функционирования информационных 

систем и (или) программ для электрон-
ных вычислительных машин, которые 
предназначены и (или) используются 
для приема, передачи, доставки и (или) 
обработки электронных сообщений 
пользователей сети «Интернет», – гово-
рит Дмитрий Кириллов из адвокатско-
го бюро «Адвокат Про». – Формулиров-
ка очень широкая и на практике может 
включать в себя владельцев серверов 
электронной почты, сервисов передачи 
сообщений (интернет-мессенджеров 
типа Viber или WhatsApp), и даже хо-
стингов (услуги по предоставлению 
ресурсов для хранения информации 
на сервере), если не удастся отделить 
хранение информации на хостинге 
от ее передачи».

«Роскомнадзор заранее предупре-
дил, что не будет ничем подобным 
заниматься, – говорит Носик. – В ре-
зультате реестр стал собранием со-
вершенно случайных сайтов, владель-
цы которых решили сами написать 
на себя донос и туда вписаться. Или 
на них написал донос кто-то другой, 
и Роскомнадзор затребовал информа-
цию по его мотивам».

Первыми, правда, исполнитель-
но записались в реестр ОРИ Яндекс, 
ВКонтакте, Mail.ru с кучей своих ре-

сурсов, IT-ориентированная соцсеть 
habrahabr.ru «Тематических медиа». 
Но спустя два года картина такова: 
в реестре 64 конторы. Никаких круп-
ных доменов там больше не появи-
лось, последним, 20 июля, туда запи-
сался домен pryaniki.org. Среди прочих 
множество региональных ресурсов 
типа internet-komi.ru, vorkuta-online.ru, 
а также разнообразные golosislama.ru, 
pravorub.ru, babyblog.ru, mamazanuda.
ru и mamaabakana.ru, mamba.ru. 
«Какой смысл в расшифровке, и что 
за террористические тайны чекисты 
мечтают раскрыть с помощью ключей 
шифрования от сайта знакомств Мам-
ба, я затрудняюсь даже представить», – 
рассуждает Носик.

То есть от сайтов, не включенных 
в реестр, получается, и требовать ни-
чего нельзя. «Президент в своем пору-
чении определил необходимость соз-
дания до 1 ноября 2016 года реестра 
таких организаций, – говорит руко-
водитель отдела консалтинга Центра 
информационной безопасности ком-
пании «Инфосистемы Джет» Андрей 
Янкин. – И это позволит компаниям 
однозначно понимать, относятся ли 
они к организаторам распростране-
ния информации или нет, и надо ли 
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им обеспечивать доступ ФСБ к дан-
ным пользователей или нет. Если, ко-
нечно, ФСБ не сделает этот реестр за-
крытым».

Возможно, считает Янкин, новые 
предписания заставят компании, ис-
пользующие end-to-end шифрование, 
«модифицировать свои механизмы 
защиты таким образом, чтобы ор-
ганы исполнительной власти могли 
свободно получать доступ к любой 
переписке или передаче данных». 
Но опять же выполнимо это будет, 
только если такой ОРИ подпадает под 
действие российского законодатель-
ства. «Запрет на пользование ино-
странными сервисами, не имеющими 
юрлиц в России, пока не введен», – го-
ворит Янкин.

Виртуальные ответы 
на ключевые вопросы

Поручение президента невыполни-
мо и бессмысленно, считает Носик. 
«Но в том, что чекисты скоро отчи-
таются о его успешном выполнении, 
не сомневаюсь, – говорит он. – ФСБ 
лоббирует законы, ведущие к уста-
новлению режима тотальной слежки 
за каждым пользователем».

Однако есть и другое мнение: ФСБ 
и сама не знала, чем ей придется за-
няться, а когда узнала, оказалась в до-
вольно затруднительном положении. 
Согласно анализу перечня президент-
ских поручений, проведенному Экс-
пертным советом при федеральном 
правительстве, ФСБ, которой поручено 
было в том числе утвердить порядок 
сертификации средств кодирования, 
известила, что таковой не требует-
ся, если речь не идет о гостайне. При 
этом, отмечается в анализе, закон 
ввел ответственность за неисполне-
ние ОРИ обязанности предоставлять 
органам безопасности «информацию, 
необходимую для декодирования 
принимаемых, передаваемых, до-
ставляемых и (или) обрабатываемых 
электронных сообщений».

Приказ ФСБ, изданный 19 июля 
и зарегистрированный в Минюсте 
12 августа, определяющий порядок 
передачи информации для декоди-
рования сообщений, выглядит так, 
будто речь идет о передаче «клю-
ча от квартиры, где деньги лежат». 
То есть это довольно бюрократиче-
ское перечисление – кто информа-
цию запрашивает, кто ее передает, 

без какой-либо конкретики. Кроме 
того, этот приказ, согласно докумен-
ту Экспертного совета, должен был 
пройти через общественное обсуж-
дение на regulation.gov.ru, так как «за-
трагивает интересы широкого круга 
граждан». Но этого сделано не было. 
«Приказ не дает ответов на ключевые 
вопросы относительно состава предо-
ставляемой информации, формата 
предоставляемой информации, по-
рядка ее предоставления и порядка 
организации доступа к информации 
для декодирования, – гласит заключе-
ние экспертов. – В условиях указанной 
неопределенности приказ коррупцио-
генен и повышает риски потенциаль-
ных утечек данных». Отсюда был сде-
лан вывод: «ведомство в системной 
подготовке закона не участвовало».

«Очевидно, что отсутствует яс-
ность в вопросе, зачем, сколько и что 
необходимо со стороны бизнеса и не-
обходимо ли вообще,  – говорится 
в документе.  – Следствием указанной 
неопределенности являются «пустые» 
нормы в соответствующих приказах 
ФСБ России». Экспертам совета стало 
очевидно, что «министерства и ве-
домства решают не задачи борьбы 

Пытаться вычислить террористов с помощью расшифровки всех электронных сообще-
ний граждан, по мнению соучредителя «Общества защиты интернета» Леонида Волкова 
(слева), в принципе невозможно, но если попытаться, то всем чиновникам, включая 
и премьер-министра Медведева, придется перейти на отечественное программное 
обеспечение
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регулирование

с терроризмом, но задачи реализации 
норм принятого без их участия ре-
гулирования, без ясного понимания 
ими цели регулирования».

Обрубить концы

Так зачем все это нужно? Получает-
ся, что, если вычислять террористов 
путем расшифровки их сообщений, 
успеют состариться их внуки. От ха-
керов эти строгости тоже не помогут. 
«Модели атак на сами алгоритмы есть, 
но требуют много времени, поэтому 
их применение в режиме реального 
времени нецелесообразно,  – говорит 
ведущий специалист по компьютер-
ной криминалистике Group-IB Веста 
Матвеева.  – Эффективнее искать 
уязвимости в ПО, оборудовании и их 
настройках». При этом чиновники 
не могут реализовать уже принятые 
нормативы, как в случае с реестром 
ОРИ, а перспективы реализации све-
жих еще более сомнительны.

В суды поступает все больше 
и больше гражданских, уголовных, ад-
министративных дел, но единой прак-
тики так и не выработалось, отмечают 
юристы: «загреметь» и прослыть экс-
тремистом можно за вполне невин-
ный «коммент» в Сети, а по относи-
тельно серьезным поводам привлечь 
к ответственности довольно трудно. 
«Значительной проблемой остается 
отсутствие возможности установить 
в большинстве случаев личности и ме-
сто жительства (либо место нахожде-
ния) лиц, осуществивших производ-
ство и распространение запрещенных 
материалов»,  – говорит управляющий 
партнер Heads Consulting Александр 
Базыкин. «Рост числа поводов к при-
знанию интернет-контента запре-
щенной к распространению инфор-
мацией закономерно способствовал 
увеличению неоднородной практи-
ки, – отмечает Олег Сухов, основатель 
«Центра юридической помощи Олега 
Сухова». – Так, почти все заявления, 
поданные сотрудниками прокура-
туры в Хорошевский районный суд 
Москвы с просьбой одобрить ограни-
чение доступа к сайтам, торгующим 
алкоголем, остались без удовлетворе-
ния». Очевидно, что новые нормативы 
дел судам добавят, но ясности от этого 
больше не станет.

Президент, напоминает адво-
кат Кириллов, поручил премьер-
министру обеспечить разработку 
и реализацию мероприятий для 
перехода госорганов на использова-

ние российских криптографических 
алгоритмов и средств шифрования 
в рамках исполнения полномочий при 
электронном взаимодействии между 
собой, с гражданами и организация-
ми. «Полагаем, что реализация этого 
поручения позволит защитить от не-
санкционированного доступа обмен 
информацией между государственны-
ми органами и гражданами», – говорит 
адвокат. Но такие алгоритмы уже дав-
но есть. «Существующие стандарты 
симметричного шифрования (ГОСТ 
28147–89 и ГОСТ Р 34.12–2015), хеши-
рования (ГОСТ Р 34.11–2012) и элек-
тронной подписи (ГОСТ Р 34.10–2012) 

по криптостойкости не уступают зару-
бежным», – отметила Матвеева. А вот 
с ПО, которое президент хочет видеть 
произведенным в России, все сложнее. 
Согласно анализу Экспертного совета, 
потребуется «программное обеспече-
ние для обработки и атрибутирова-
ния («склейки») трафика (голосово-
го, шифрованного в сети ПД и др.)». 
«Но такого оборудования в настоящее 
время не существует в мире», – конста-
тировали эксперты.

Зато, как отметили в РАЭК, по-
добных шагов по контролю над со-

общением в виртуальном простран-
стве не предпринимали нигде в мире, 
даже в Китае с его Great Firewall. Мо-
жет быть, у России свой собственный 
путь к обособлению? Большинство 
экспертов не склонны видеть в по-
следних нормативных и законода-
тельных инициативах никаких пред-
посылок к этому.

Однако паранойя прогрессирует. 
То реестр ОРИ заведут, то принуж-
дают хранить персональные данные 
россиян исключительно в России, 
то «право на забвение» изобретут, 
из-за которого теперь тоже судят-
ся (только одному Яндексу с января 
по март поступило 3600 обращений 
от 1348 заявителей, жаждущих забве-
ния). Помимо оговоренных «пакетом 
Яровой» требований хранить пере-
говоры и переписку своих абонентов 
(биллинги до года), обязательств 
по дешифровке информации, свои 
собственные шрифты хотят завести 
госорганы. И не только они. Опе-
ратором российского госсегмента 
интернета (RSNet) вознамерилась 
стать Федеральная служба охраны, 
чтобы среди прочего взаимодейство-
вать «с организациями на основе 
государственно-частного партнер-
ства в целях создания, поддержа-
ния и развития сервисов и услуг, по-
зволяющих сформировать единое 
информационно-коммуникационное 
пространство российского государ-
ственного сегмента сети «Интернет». 
А буквально в конце прошлой недели 
стало известно о том, что Совбез пред-
лагает возродить проект по созданию 
интегрированной сети связи для гос-
органов, оператором которой предла-
гают сделать «Ростелеком».

«Вытаптыванием интернетовской 
поляны в России занимаются разные 
ведомства, – замечает Антон Носик. – 
Прокуратура и Минюст штампуют 
предписания о блокировке отдельных 
сайтов. А отключением российского 
сегмента Интернета от глобального 
информационного пространства за-
ведует Минкомсвязи». Уже принят 
норматив, говорит он, по которому 
государство запретит частные транс-
граничные каналы, установив факти-
ческую монополию государственного 
«Ростелекома» на передачу данных 
за рубеж и из-за рубежа. «Когда из всех 
каналов, соединяющих Рунет с внеш-
ним миром, у нас останется один ро-
стелекомовский кабель, отключить 
его можно будет одним нажатием 
кнопки», – заключил Носик. ■
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Марш фермеров с Кубани на Москву 
заставил меня задуматься о трех лю-
бопытных закономерностях. Первая: 
жизнь в России подражает искусству, 
как и полагал Уайльд. Мы наблюда-
ем завязку сюжета, который Луцик 
и Саморядов написали еще в 1993 году 
в сценарии «Добрые люди», а потом 
Луцик – уже один, через четыре года 
после смерти Саморядова, – поставил 
под названием «Окраина». Там у му-
жиков олигархи отняли землю, и они 
отправляются искать правду. Доходят 
до Москвы, взрывают высотку нефтя-

ного олигарха и устанавливают справедливость. 
Про фильм Луцика говорили, что это пародия, – 
и были правы отчасти, – но еще более правы были 
те, кто заметил главную особенность Луцика и Са-
морядова: они экранизировали народные мечты. 
А мечты эти были просты: пойдем да и вернем свое. 
Сначала добром попросим, а не дадут – зубами за-
грызем (сцена, в которой один из героев загрызал 
в подполе номенклатурщика, стала культовой).
Закономерность вторая: предсказанное искусством 
сбывается лишь тогда, когда реальность достаточно 
упростится, огрубеет, сделается схематичной и на-
глядной. Скажем, войну России с Украиной не пред-
сказывал только ленивый: было несколько десятков 
книг на эту тему; была даже компьютерная игра 
«Морской бой». Предсказывали это с девяностых, 
но до дела не доходило – а дошло в десятые, когда 
реальность стала проста и плоска. Сбыча литерату-
ры – признак радикальной, постыдной деградации 
реальности. Потому что реальность непредсказуе-
ма, бесконечно разнообразна и по большому счету 
неуловима. Вектор угадать еще можно, детали – 
никогда.
Заметьте, что кабаковский «Невозвращенец» сбыл-
ся не в девяностые, а значительно позже. «Новые 
Робинзоны» Петрушевской – массовое бегство 
в деревню и вымирание этой самой деревни – тоже 
сбываются на наших глазах, а превращение страны 
в «Дикое поле» – как назывался последний сцена-
рий Луцика и Саморядова – для всех уже очевидно: 
эта земля, конечно, волшебная, но и дикая. Чтобы 
сбылся прогноз художника, особенно если он вы-
ражен в форме мифа, как у Луцика в «Окраине», 
реальность должна стать наглядной и простой, как 
этот миф. Между фермерами и Москвой в девя-
ностые было множество посредников, всяких 
сложных структур, чисто географических преград. 

А сегодня есть только дикое поле, по нему ходят 
фермеры, очень похожие на былинных героев Луци-
ка и Саморядова, и где-то далеко Москва – послед-
няя и единственная инстанция. Больше обратиться 
не к кому. Нет власти на местах, нет полиции, суда, 
справедливости – все решает столица, столь же 
мифологическая, как и сама фабула. Без закона 
и благодати. Как захочет. На самом деле она давно 
уже не может ничего, так что и ходить в нее неза-
чем. Отсюда и третье, главное наблюдение.
Это горькая закономерность – сбывается всегда 
только завязка. Дальше вступает одна из главных 
сил российского сюжета, а именно: энтропия. 
В фильме Луцика герои благополучно добирались 
до Москвы, попадали к олигарху, сначала говорили 
с ним по-человечески, потом все к черту поджигали 
и устанавливали народную власть. Надо заметить, 
что и в начале прошлого века только ленивый не пи-
сал революционных утопий, но сбылась исклю-
чительно завязка: народ восстал и царя сбросил. 
Дальше он, вместо строительства народной власти, 
посадил себе на голову нового царя и воспроизвел 
прежнюю империю, сделав трубу пониже и дым 
пожиже. Сейчас походы дальнобойщиков и ферме-
ров на Москву либо остаются уделом небольшой 
инициативной группы, либо останавливаются 
на дальних подступах к Москве, либо прекращают-
ся после первых посулов и угроз: иными словами, 
героев хватает на грозные намерения и первые 
шаги, но потом Москва начинает на них действовать 
как-то расслабляюще. То есть, доехав до Москвы 
или по крайней мере приблизившись к ней, герои 
понимают, что ничего они не изменят; что, когда они 
окажутся у власти, у них выйдет все то же самое; что 
эта власть на самом деле им классово близка, а по-
тому лучше уж она. Так что весь социальный протест 
ограничивается прогулкой по окрестностям, не-
сколькими интервью региональным телеканалам 
и встречей с оппозицией, которая вроде бы и под-
держивает протестантов, но никогда им не нравит-
ся. Чужие они какие-то, в отличие от начальства, 
которое свое.
А потому все революции в России делаются не тог-
да, когда фермеры хотят справедливости, а тогда, 
когда верхушка обваливается под весом собствен-
ных предосторожностей, воровства и откровенной 
тупости. Русская революция, конечно, тоже сказка. 
Но не про то, как Илья Муромец (так у Саморядова) 
встал с печи и пошел искать счастья, а про то, как 
щука все сделала сама. Так оно и гуманней, и реа-
листичней. ■

Окраина на марше

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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выборы

– Карикатура, тем более политическая, 

не очень дружелюбна ни к героям, ни к сю-

жетам. Вы человек злой?

– Видимо, да.
– Почему занялись именно политической 

карикатурой?

– Мне интересна политическая кухня. 
И свое отношение к ней я могу выра-
зить через карикатуру.
– Герой многих ваших карикатур очень на-

поминает Владимира Путина. Вы к нему пи-

таете какие-то особые чувства?

– Да, он благодетель мой в какой-то 
степени…
– Так могут сказать многие россияне, судя 

по соцопросам…

– Когда он стал премьером, я начал его 
рисовать, образ Путина понравился 
зрителям. Я почувствовал реакцию 
публики, зрителей, возникла обрат-
ная связь. И почувствовал вкус имен-
но к политической карикатуре. И это 
до сих пор не отпускает.
– Ни вас, ни зрителя… А как вы в карикату-

ру пришли?

– До 1999 года я этим занимался про-
сто для удовольствия, я был главным 
редактором региональной газеты в Во-
ронежской области – «Газета с улицы 
Лизюкова». А в 1999 году случился 
прыжок в карикатуристы. При этом 
рисунок у меня слабый, его надо все 
время подтягивать.
– Ваш зритель как-то менялся за эти годы?

– Да, упростился в смысле каких-то 
базовых знаний. В 80-е или 90-е зри-
тель был более образован, можно было 
рисовать персонажей из Библии или 
древнегреческих мифов, и все знали, 
о чем идет речь. Сейчас можно нари-
совать мифического героя, и половина 
зрителей спросит: а кто это там? При-
ходится это учитывать.
– Ваши рисунки очень острые, жестко сфо-

кусированные…

– Бывает (смеется)…
– Со стороны политиков или органов власти 

к вам были когда-то претензии?

– Нет, эти люди слишком высоко сидят, 
на уровне богов или полубогов, и они 
не замечают того, что происходит 
на земле. Один раз, правда, Александр 
Руцкой высказал какие-то пожелания 
в мой адрес, но это было в 90-е годы, 
очень давно.
– Если говорить языком советской партий-

ной печати, у карикатуры есть какая-то дей-

ственность, эффект?

– Для меня это важный и болезненный 
вопрос. Я уже лет 16 работаю и всег-
да думал, что роль политической ка-
рикатуры незначительна, это такие 
хиханьки-хаханьки. Но в последнее 
время чувствую, что-то меняется. Это 
как полковой барабанщик: идет пацан, 
стучит в барабан, и вроде как солдаты 
подтягиваются, выравнивают строй.
– 16 лет – большой срок. Нет ощущения вы-

горания, потери драйва?

– Нет, есть ощущение разгорающегося 
пожара внутри. И то, что вокруг проис-
ходит, – это дополнительный допинг.
– Что для российского политического кари-

катуриста образца 2016 года питательная 

среда – газеты, телевидение, интернет?

– Здесь главное – умение погружаться 
в глубинные слои политических тече-

ний. Читаю политологов обязательно.
– За выборами в Госдуму следите? Вот 

на минувшей неделе предвыборные дебаты 

на телевидении стартовали…

– Фрагментарно слежу.
– И как ощущение?

– Ощущение тусклое.
– Нет ярких политиков?

– Они предсказуемо яркие.
– Как рождается замысел рисунка?

– За любым политическим действием, 
назначением министра или перегово-
рами на высшем уровне, за внешним 
проявлением любого политика стоят 
эмоциональные переживания или ум-
ственное напряжение. Есть базовые 
человеческие качества – смелость, 
трусость, жадность, щедрость. Самые-
самые базовые, которые формируются 
в двух-трехлетнем возрасте. И я пыта-
юсь за какими-то поступками, какими-
то словами политика увидеть эти базо-
вые, примитивнейшие  эмоциональные 
движения. И как-то выразить.
– Некий психоанализ…

– Вероятно, да.
– Говорят, что смех опасен для власти. Что 

вы об этом думаете?

– Смех сам по себе ничуть не опасен для 
власти. Но он создает атмосферу, среду, 
в которой потом сформируются меха-
низмы, которые и станут опасны для 
власти. Власть теряет сакральность.
– Сколько времени проходит между замыс-

лом и его реализацией? Час, день?

– Стараюсь сокращать это время. Ино-
гда бывает, что замысел сырой, а начи-
наешь рисовать, и появляются новые 
гэги. Этот процесс идет параллельно.
– Для вас есть запретные темы?

– Не трогать родственников полити-
ков, их интимные места и не шутить 
«ниже пояса».
– А как вы относитесь к коллегам из «Шар-

ли Эбдо»?

– У французов есть традиция, и идет 
она от древних римлян, из античных 
времен, от сатурналий и т. п. У нас 
нет такой традиции. Я их не осуждаю, 
но делать так, как они, я не буду. Для 
меня это непозволительно.

Карикатурист Сергей Ёлкин рассказал «Профилю» 
о роли Владимира Путина в его жизни и о том, почему он 
никогда не будет рисовать, как его коллеги из журнала 
«Шарли Эбдо»

«Смех – это здоровое 
движение общества»
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– Многих советских карикатуристов, на-

пример Бориса Ефимова, обвиняли в том, 

что они занимаются не карикатурой, а агит-

пропом…

– А куда им было деваться…
– В чем отличие карикатуры агитпропа 

от карикатуры политической?

– Это была вполне качественная кари-
катура, но у нее было определенное 
направление для атаки. Можно было 
только в ту сторону шутить, а в обрат-
ную – никак нельзя. Я же могу позво-
лить себе рисовать и на Обаму, и на Пу-
тина. И на кого угодно…
– Есть любимые герои?

– Барак Обама – тоже милый пер-
сонаж.
– А ваши политические взгляды как-то влия-

ют на выбор героев и сюжетов?

– Почти нет. Что вижу, то и пою. Это 
как работа снайпера, который сидит 
на поле боя. Кто высунется из окопа, 
тот и получит. Он может высунуться 
и с той стороны, и с этой.
– Политический карикатурист по определе-

нию оппозиционер?

– Нет, есть вполне себе лояльные кари-
катуристы, которые прекрасно живут 
и работают.
– Говорят, что режиссер великих советских 

комедий Леонид Гайдай в жизни был чело-

веком сумрачным и сдержанным…

– Это достаточно распространенное 
явление среди профессиональных 
юмористов.
– А вы человек с чувством юмора?

– Хочется верить в это.
– Ваши карикатуры публикуются и за рубе-

жом, и на российских ресурсах. Рисуя для 

отечественных изданий, вы учитываете 

специфику момента, например, нынешнее 

законодательство?

– Для этого есть редактор. Если что, он 
меня хватает за руку…
– Самоцензура не включается?

– Обычно нет, зачем она мне нужна? 
Редактор, если что, скажет: нос у Пу-
тина укороти в два раза, тогда будет 
нормально.
– Ужесточение российских законов, все 

большее количество красных флажков су-

жает поле для маневра для политических 

карикатуристов?

– Я вижу, что этим все меньше и мень-
ше людей занимается. Почему это про-
исходит, для меня загадка.
– Где грань между сатирой и оскорблением 

в карикатуре?

– У меня есть своя собственная шка-
ла, линейка. Я рисую в соответствии 
с этой шкалой. Но почему-то вдруг мо-
жет прийти какой-нибудь деятель ком-
мунистический или мусульманский, 
и я вижу – у него в руках совершенно 
другая линейка. Он ее прикладывает 
и говорит: ты достоин наказания. При-
ходится как-то выживать.
– У нас была отечественная школа карика-

туры, чем она отличается от западной?

– Отличия есть, но в чем они – не знаю. 
У меня нет потребности классифици-
ровать карикатуристов как насеко-
мых.
– Смех – это терапия?

– Смех – это здоровое движение обще-
ства. ■

Беседовал Алексей Баусин

 «Я уже лет 16 
работаю 

и всегда думал, 
что роль 

политической 
карикатуры 

незначительна. 
Но в последнее 

время чувствую, 
что-то меняется»
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З   
а два первых месяца прези-
дентства Родриго Дутерте 
на Филиппинах погибло уже 
около 1000 человек, заподо-

зренных в наркоторговле. Воинствую-
щий президент, призывавший скиды-
вать тела наркодельцов в Манильский 
залив, продолжает делать громкие 
заявления: то пообещает вернуть 
смертную казнь, то пригрозит выйти 
из ООН, то обзовет американского по-
сла «геем». А на фоне этого разгорает-
ся китайско-американское противо-
стояние в Южно-Китайском море, где 
Филиппины играют важную роль «не-
потопляемого авианосца США» в аме-
риканском «поясе сдерживания» Под-
небесной.

«Я всего лишь выполнял 
свои обязанности»

«Наркодилеры, эти сыновья шлюх, 
уничтожают наших детей. Я преду-
преждаю вас, не вмешивайтесь в это 

(наркоторговлю. – «Профиль»), потому 
что я действительно убью вас»  – слова 
у нового президента Филиппин не рас-
ходятся с делом. 71-летний Родриго 
Дутерте всю свою жизнь боролся с пре-
ступностью весьма специфическими 
методами. «Быстрые казни преступ-
ников остаются самым эффективным 
способом борьбы с похищениями 
и наркоторговлей» – вот принцип, ко-
торым новый президент руководству-
ется в борьбе с криминалом.

Окончив в 1977 году Юридиче-
ский колледж Святого Беды в Маниле, 
он устроился на работу в прокуратуру 
города Давао. Проработав там 15 лет, 
Дутерте стал сначала вице-мэром, 
а потом и градоначальником. На но-
вом посту будущий филиппинский 
президент повел безжалостную борьбу 
с наркотиками. Филиппины печально 
известны как один из главных про-
изводителей метамфитамина, а 24% 
населения страны живут за чертой 
бедности. В стране высокий уровень 

коррупции (95-е место из 161, по вер-
сии Всемирного банка, – рядом с Мек-
сикой и Боливией), а многие нарко-
бароны попросту недосягаемы для 
местного законодательства, поскольку 
живут в Китае. Для борьбы с нарко-
тиками новый мэр стал активно под-
ключать местное население, создал 
специальную милицию, дал им право 
убивать наркоторговцев. Полицию Да-
вао и самого Дутерте не раз обвиняли, 
что для борьбы с преступниками они 
переступали через закон, а из-за же-
стокости к наркоторговцам правоза-
щитные организации присвоили ему 
звание «мэра батальонов смерти». В до-
кладе Humans Rights Watch по Филип-
пинам отмечалось, что все лидеры ОПГ 
из Давао, чьи имена Дутерте упоминал 
в публичных выступлениях, были уби-
ты во время его мэрского срока. Но мэр 
не собирался отступать.

Впрочем, не все его методы сво-
дились к убийствам. При Дутерте 
город потратил 12 миллионов песо 

 Текст:  Глеб Иванов

Говорит прямо, 
действует жестко
Как азиатский Трамп преображает Филиппины
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на строительство центров реабили-
тации наркозависимых. Горожанам, 
признавшимся в наркозависимости 
и проходящим курс лечения, выплачи-
валось специальное ежемесячное по-
собие размером 2 тысячи песо. Давао 
при Дутерте вошел в первую десятку 
самых безопасных для жизни городов 
Филиппин. В 2014 году мэра даже но-
минировали на награду World Mayor 
Prize, присуждаемую международной 
комиссией выдающимся градоначаль-
никам, но Дутерте отказался от нее, 
заявив, что он «лишь выполнял свои 
обязанности».

Шоковый эффект

Объявив в начале 2015 года о своих 
президентских амбициях, Дутерте 
сразу включился в бескомпромиссную 
борьбу. Досталось всем, чьи воззрения, 
по мнению бывшего мэра, разруша-
ли страну. Например, католическую 
церковь он обвинил в использовании 
бедняков для личного обогащения. 
Дутерте выступает за жесткий кон-
троль рождаемости для искоренения 
бедности, что, естественно, противо-
речит мнению влиятельного в стране 
духовенства (80% населения Филип-
пин – католики). Кроме того, церковь 
выступила против призывов политика 
вернуть в стране смертную казнь. В ре-
зультате Дутерте объявил, что каж-
дый, кто проголосует за него, «попадет 
в ад», так как он выступает против цер-
ковной политики.

Так или иначе, резкие выска-
зывания не помешали Дутерте вы-
играть президентские выборы. Он 
был избран в первом туре с резуль-
татом 39%, опередив ближайшего 
противника, кандидата от правящей 
Либеральной партии, внука первого 
президента Филиппин Мануэля Ро-
хаса на 15%.

«Отчасти Дутерте победил на вы-
борах, потому что не относится к исте-
блишменту,  – говорит эксперт Россий-
ского совета по международным делам 
(РСМД) Антон Цветов. – Его постоянно 
сравнивали в этом смысле с Дональ-
дом Трампом. Филиппинцы увидели 
в Дутерте человека, который говорит 
прямо, готов действовать жестко и ре-
шать проблемы, встающие перед про-
стыми филиппинцами каждый день». 
Дутерте обещал быстрые, глубокие 
и заметные перемены. Такой популизм 
оказался по вкусу избирателям именно 
своим контрастом с рафинированным 
политическим классом Филиппин. 

«Внутри страны оказалось не так мно-
го людей, которых отпугнули шутки 
про изнасилование и угрозы массовых 
расправ над преступниками. При этом 
многие не ожидали, что эти распра-
вы действительно будут происходить, 
хотя такая практика была в арсенале 
Дутерте еще в его бытность мэром Да-
вао», – отмечает эксперт.

Статистические итоги борьбы 
с наркомафией за три месяца – около 
1000 погибших в результате действий 
стихийно возникающих «отрядов са-
мообороны» и полиции, 6 тысяч аре-
стованных, 600 тысяч добровольно 
сдавшихся полиции наркодилеров, 
опасающихся расправы, ведь Дутер-
те публично дал разрешение любому 
гражданину убивать замешанных 
в наркоторговле.

Резкие действия Дутерте навлек-
ли на Филиппины критику междуна-
родного сообщества, что спровоциро-
вало ответную реакцию со стороны 
филиппинского лидера. Когда уполно-
моченные ООН по правам человека 
призвали Манилу прекратить вне-
судебные казни и убийства, прези-
дент заявил о возможности выхода 
Филиппин из организации. Обвинив 
ООН в «никчемности» и неспособно-
сти «остановить войны и убийства», 
Дутерте рассказал о возможном соз-
дании новой международной струк-
туры вместе с Китаем и рядом других 
восточноазиатских стран. Правда, уже 
на следующий день глава МИД Филип-
пин Перфекто Ясай заявил, что страна 
останется в ООН. Слова президента 
Ясай объяснил глубоким разочарова-
нием и досадой, которые страна испы-
тывает в отношении международной 
организации. «Это заявление можно 

воспринимать, скорее, в общем кон-
тексте его политического стиля, чем 
как реальную угрозу», – считает Антон 
Цветов. Досталось от пресловутого по-
литического стиля филиппинского 
лидера и американскому послу – его 
Дутерте обозвал «геем» и «сукиным 
сыном» за критику действий в отно-
шении наркоторговли.

В самой стране действия пре-
зидента пользуются большой под-
держкой – его рейтинг, по данным 
разных филиппинских изданий, ко-
леблется в районе 85–90%. «Шоки-
рующий эффект «быстрых побед» – 
так оценивает эти результаты Антон 
Цветов. «В обществе присутствует 
некое удивление от того, что Дутер-
те действительно делает то, что обе-
щал». Другое дело, считает эксперт, 
что выполнение других частей его 
программы – борьба с коррупцией, 
децентрализация власти, обновление 
инфраструктуры страны, улучшение 
качества жизни в городах, урегули-
рование внутренних конфликтов – 
займет гораздо больше времени и по-
требует больших административных 
усилий. «И есть основания опасаться, 
что поддержка Дутерте может начать 
слабеть, если все, чего он добьется 
в первый год своего президентства, 
будут тысячи убитых без суда и след-
ствия», – говорит Цветов.

Борьба с наркотиками – это лишь 
часть программы нового президента. 
На Филиппинах по-прежнему серьез-
ные проблемы с бедностью, социаль-
ным неравенством, недоразвитая или 
перегруженная транспортная инфра-
структура. «Предыдущая администра-
ция концентрировалась на создании 
привлекательных условий для ино-
странных инвесторов. Дутерте обеща-
ет заняться промышленным и транс-
портным развитием Филиппин, в том 
числе через государственно-частные 
партнерства. На повестке дня также 
снижение налогового бремени, как 
корпоративного, так и индивидуаль-
ного», – рассказывает Антон Цветов.

Кроме того, новый президент, 
опираясь на свой региональный опыт, 
считает необходимым перераспреде-
ление властных полномочий в стра-
не в пользу регионов и парламента. 
Правда, точные очертания этих пре-
образований пока неизвестны. В ад-
министративной области Дутерте 
также намерен развернуть антикор-
рупционную кампанию. Не очень по-
нятны намерения нового президента 
в области защиты окружающей среды. 

«Поддержка 
Дутерте может 
начать слабеть, 
если все, чего 
он добьется 
в первый год 

президентства, 
будут тысячи 

убитых без суда 
и следствия»
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С одной стороны, он обещал серьезно 
подойти к этой проблеме, потому что 
риски для страны очень большие – 
Филиппины входят в десятку стран, 
которые испытывают на себе самые 
тяжелые последствия изменения кли-
мата. С другой – Дутерте уже заявил, 
что его страна не будет соблюдать 
свои обязательства по Парижскому 
соглашению, так как это может на-
вредить промышленному росту.

Геополитические 
проблемы

Борьба с наркотиками на Филиппинах 
происходит на фоне разгорающего-
ся противостояния Китая со своими 
соседями в Южно-Китайском море. 
12 июля Третейский суд в Гааге решил 
в пользу Филиппин застарелый спор 
с Китаем из-за акватории. Предыду-
щая государственная администра-
ция приложила много усилий, чтобы 
добиться решения международного 
арбитража в пользу Филиппин, и вы-
играла дело. «Манила приобрела 
огромный козырь, но к власти пришел 
Дутерте и фактически не стал исполь-

зовать это решение в свою пользу», – 
говорит Антон Цветов. Новый филип-
пинский лидер считает, что с Китаем 
можно договариваться, в том числе 
и об экономических дивидендах в об-
мен на более мягкую позицию Мани-
лы по Южно-Китайскому морю. Это, 
в свою очередь, идет вразрез с позици-
ей США, которые рассматривают Фи-
липпины как важную часть сдержи-
вающего пояса вокруг Китая.

Американо-филиппинские отно-
шения сейчас находятся на перепутье. 
С одной стороны, военно-техническое 
сотрудничество между двумя стра-
нами имеет долгую историю. Еще 
в 1951 году между странами был под-
писан договор о взаимной обороне, 
который позволил США организовать 
на островах несколько своих баз. Од-
нако в 1991 году из-за антиамери-
канских настроений парламент Фи-
липпин не продлил договор о базах. 
Лишь после того как администрация 
Обамы провозгласила в 2014 году док-
трину «пояса сдерживания Китая», 
между двумя правительствами воз-
обновились переговоры в сфере обо-

роны. Результатом стало подписан-
ное в 2016 году соглашение, которое 
позволяет США построить 5 военных 
баз неподалеку от спорной акватории 
в Южно-Китайском море, что вызвало 
резко негативную реакцию в КНР.

«На Филиппинах всегда были те, 
кто считал, что союз с США толкает 
страну на конфронтацию с Китаем. 
В то же время ситуация в вооружен-
ных силах страны такова, что само-
стоятельно обеспечить свою безопас-
ность Филиппины едва ли могут, 
поэтому без американской помощи 
тут не обойтись», – отмечает Антон 
Цветов. Оборонная сфера для остров-
ного государства особенно важна еще 
и из-за проблем с исламистами – тер-
рористической группой «Абу Сайяф», 
которая действует на юге страны 
(с другим повстанческим движением, 
маоистами, новое правительство на-
чало переговоры). Поэтому эксперт 
считает, что Дутерте попытается со-
блюсти баланс между двумя держава-
ми – улучшить отношения с Китаем, 
не потеряв при этом сотрудничества 
в области безопасности. ■

Многие филиппинцы несколько удивлены, что президент страны действительно выполня-
ет предвыборные обещания (на фото – демонстрация в поддержку Дутерте)
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Популист Родриго Дутерте стал президентом Филиппин, 
пообещав избирателям расправиться с криминалом. 
Теперь он претворяет страшное обещание в жизнь, 
охота на людей идет полным ходом

«Убить всех»

 Текст:  Карстен Штормер  Перевод:  Владимир Широков

В 
сю свою короткую жизнь 
Джефферсон Бунуан ста-
рался все делать как надо. 
В школе был примерным уче-

ником. Получил стипендию от бла-
готворительного фонда и поступил 
на факультет криминалистики. Хотел 
работать в полиции. Но потом Джеф-
ферсон погиб, его жизнь оборвала 
пуля полицейского.

Вечером 18 июля 20-летний 
мужчина допустил роковую ошибку. 
В Санта-Ане, бедном районе Манилы, 
с 22 часов действует комендантский 
час. Санта-Ана – лабиринт извили-
стых переулков с хижинами из проф-
листа. Над жалкими домишками раз-
лит смрад сточных канав.

Джефферсон Бунуан понимал, 
что появляться на улице во время ко-
мендантского часа опасно, и решил 
вместе с 18-летним двоюродным бра-
том и тремя знакомыми девушками 
остаться на ночь в крохотной квартир-
ке их общего приятеля, 20-летнего Хо-
мара Манаоиса, которого все звали То-
тонг. Друзья часто встречались у него.

Они не заметили, как в эту ночь 
к жилищу Тотонга приблизился от-
ряд полицейских. Стражи порядка 
сначала перегородили улицу, а потом 
ворвались в комнату, где сидела мо-
лодежь. Секунды спустя Джефферсон 
Бунуан, его двоюродный брат и его 
приятель Тотонг скончались под гра-
дом пуль.

Тотонг торговал метом (метам-
фетамином), заявили потом полицей-
ские. Над тремя мужчинами учинили 
безжалостную расправу, считают их 
родственники.

Филиппины уже много лет счи-
таются раем для китайских синдика-
тов, мексиканских картелей и япон-
ской мафии. Преступники наводнили 

островное государство дешевым нар-
котиком – коварным стимулятором, 
подавляющим чувство голода, уста-
лость и боль. Доходы от наркоторгов-
ли частично оседают в карманах у де-
путатов, мэров небольших городов, 
полицейских и глав муниципалите-
тов – коррумпированных слуг госу-
дарства, крышующих преступников.

Но вот 30 июня в должность всту-
пил новый президент Родриго Дутер-
те. Популист с имиджем смельчака 
одержал убедительную победу на 
выборах, пообещав полностью изба-
вить страну от наркотиков. 71-летний 
мужчина никогда не входил в полити-
ческий истеблишмент Филиппин, вы-

ходец с забытого властями Юга более 
десяти лет (в разные периоды) был 
мэром города Давао на не слишком 
благополучном острове Минданао. 
Как считается, он закрывал глаза на 
деятельность «эскадронов смерти», 
ликвидировавших тогда свыше тыся-
чи подозреваемых в мелких престу-
плениях, беспризорников и дилеров.

Политик, не стесняющийся в вы-
ражениях, не раз называл папу рим-
ского «сукиным сыном». По словам 
Дутерте, он собственноручно расстре-
ливал злодеев. Своим сторонникам 
перед выборами он обещал сбросить 
в Манильскую бухту 100 000 преступ-
ников. «Убить их всех, и проблемы 
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больше не будет», – грозно вещал он. 
В островном государстве, стонущем 
под гнетом коррупции, злоупотре-
блений и преступности, где элита 
обогащается, а бедные практически 
не пользуются плодами экономиче-
ского роста, брошенное им зерно упа-
ло на благодатную почву. Многие фи-
липпинцы превозносят Дутерте как 
мессию.

Он обещал полностью избавить 
Филиппины от наркотиков за 3–6 ме-
сяцев и взялся за дело всерьез. Сразу 
после инаугурации началась беспо-
щадная война, которая изо дня в день 
уносит десятки жизней. Промежуточ-
ные итоги: 4400 арестов и 603 трупа 
с конца июня. Эту статистику попол-
няют не только мелкие дилеры, но и, 
по всей видимости, невинные граж-
дане, гибнущие в ходе полицейских 
облав, всегда проходящих по одной 
схеме: следователи в штатском штур-
муют предполагаемый наркопритон, 
где, по их сведениям, находятся ди-
леры, после чего на полу остаются 
лежать изрешеченные пулями тела 
мужчин. Почти всегда полиция уве-
ряет, что убитые угрожали оружием. 
В доказательство предъявляются фо-
тографии, которые кажутся постано-
вочными: рядом с трупами, как пра-
вило, пистолеты, а также мешочки 
якобы с метом. Проверить это прак-
тически невозможно.

Опасаясь за свою жизнь, в по-
лицию с повинной явились около 
600 000 подозреваемых в надежде, что 
там их как минимум не пристрелят. 
Теперь они в переполненных тюрьмах 
дожидаются суда; процессы могут про-
должаться годами. Сегодня сдаются 
следствию даже высокопоставленные 
полицейские, предположительно за-
мешанные в наркобизнесе.

Для сестры Джефферсона Бу-
нуана это слабое утешение. На сле-
дующий день после ночной стрельбы 
22-летняя убитая горем Лавли стоит 
у гробов родного и двоюродного бра-
тьев в окружении родственников, 
друзей и соседей, пришедших про-
ститься. «Чтобы Джефферсон торго-
вал наркотиками? Исключено! Ведь 
он хотел стать полицейским», – гово-
рит Лавли Бунуан со слезами в голосе. 
Став полицейским, он надеялся рас-
крыть убийство отца, рассказывает 
она. У отца была велорикша, но много 
лет назад его ограбили и зарезали.

«Наших парней застрелили по-
лицейские», – говорит Лавли Бунуан. 
В переулке, где живет в крохотной 

квартирке семья Тотонга, установ-
лена камера наблюдения. Но перед 
полицейской операцией ее отключи-
ли, утверждает женщина, которая из 
страха не хочет представиться. Улич-
ные фонари тоже якобы внезапно 
вышли из строя. Одна из соседок То-
тонга говорит, будто слышала, как по 
меньшей мере один из парней хотел 
сдаться, «но тут раздались выстрелы».

Соседи уверены, что трех девчо-
нок, в том числе сожительницу Тотон-
га, а также малолетнего ребенка увез-
ли с собой полицейские. После этого 
никто ничего о них не слышал. С пар-
нями расправились, якобы кричала 
одна из девушек при задержании. Это 
подтверждают несколько соседей.

Полицейский, ответственный 
за эту облаву, в своем кабинете 
в районном отделении рассказывает 
совсем другую историю. Роберт До-
минго – коренастый, коротко остри-
женный мужчина в отглаженной 
форме; ему 40 лет, 19 из которых он 
несет службу на улицах Манилы. 
По звучанию голоса можно предпо-
ложить, что Доминго любит прика-
зывать. «Мы не убивали этих троих 
парней. Это были вооруженные нар-
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С приходом 
Дутерте 

от полиции ждут 
результатов: 
«Мы должны 

выполнять квоты. 
Полицейские, 

которые 
за три месяца 
не уничтожат 

или не задержат 
нужное 

количество 
дилеров, будут 
переведены 

на другую работу 
или потеряют ее»
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кодилеры, мы только оборонялись», 
– говорит Доминго, правда, с усмеш-
кой. Дескать, за Тотонгом следили не-
сколько недель. Полицейские в штат-
ском якобы даже покупали у него 
«дурь» – небольшие количества мета. 
Только после этого его подчинен-
ные перешли к жестким действиям. 
«Тотонг выхватил ствол, и мои люди 
его обезвредили, – утверждает До-
минго. – Двое других тоже были при 
оружии».

Затем он пристегивает к бедру 
пистолет и в сопровождении двоих 
подчиненных отправляется патрули-
ровать район. «Теперь по плану «Ток-
ханг», – говорит он.

Операция «Токханг» – кампания, 
призванная обеспечить спокойствие 
на территории участка. Полицейские 
наведываются к предполагаемым 
наркоманам и наркодилерам. В воз-
духе над Манилой разлита жара, лип-
кая, как мокрая простыня. Доминго 
обливается потом, шагая по своему 
району с сигаретой во рту, и жалует-
ся на жизнь: «Мы завалены работой, 
а платят мало».

Он идет по своему участку ва-
льяжной походкой, как король, от-

правившийся в гости к своим поддан-
ным. Здоровается с людьми за руку, 
заставляет группу подростков убрать 
за собой мусор, подозрительно смо-
трит на нескольких скейтбордистов.

Доминго – преданный сторон-
ник президента Дутерте, он верит 
в его «концепцию ста тысяч трупов 
в Манильской бухте». К тому же 
с приходом Дутерте от полиции ждут 
результатов: «Мы должны выполнять 
квоты. Полицейские, которые за три 
месяца не уничтожат или не задер-
жат нужное количество дилеров, 
будут переведены на другую работу 
или потеряют ее».

Доминго смотрит в свое профес-
сиональное будущее с уверенностью: 
«Я занимаю третью или пятую строч-
ку». Он показывает пистолет, новый 
«глок», австрийского производства, 
очень надежный: «Пришлось поку-
пать самому».

Он останавливается у дома, 
окрашенного в зеленый цвет, и сту-
чит, пока на пороге не появляется 
испуганный мужчина. «Ты поку-
паешь или торгуешь?» – спрашива-
ет Доминго. «Я с этим завязал, сэр. 

Правда. Я не хочу кончить трупом 
с номером вместо имени», – говорит 
мужчина, потея от страха. Доминго 
требует поклясться, что тот больше 
не притронется к наркотикам, и ухо-
дит с улыбкой.

Правозащитные организации 
если и протестуют против такой охо-
ты на людей, то очень робко; на от-
дельные демонстрации выходят 
студенты. Кто-то из представителей 
церкви напоминает о шестой заповеди 
(«Не убей»). Ведь Филиппины – очень 
католическая страна и теоретически 
правовое государство. Но ни первое, 
ни второе при Дутерте не имеет осо-
бой силы.

Убийствами занимаются не толь-
ко полицейские. Все больше людей 
гибнет от рук киллерских бригад. 
И большинство из этих убийств укла-
дываются в одну схему: киллеры при-
ближаются к жертве на мотоциклах 
и стреляют, после чего растворяются 
в дорожном хаосе. «Ангелы смерти» 
(Angels of death) – так филиппинская 
пресса окрестила бандитов-убийц.

Другие бригады похищают сво-
их жертв и только потом убивают. 
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Для многих филиппинцев, замешанных в торговле наркотиками, оказаться в тюрьме – 
значит спасти свою жизнь. Родственникам погибших от рук полицейских (фото слева) 
остается только оплакивать своих близких 
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Спокойным, 
твердым 

голосом молодая 
киллерша, 
мать двоих 

детей, 
рассказывает 

о своей 
«профессии»: 

сейчас «работа» 
кипит, 

за каждый 
заказ платят 

200–500 евро

Они обматывают головы трупов му-
сорными пакетами, связывают руки 
за спиной и вешают на шеи картон-
ные таблички. Стандартная надпись: 
«Я – наркодилер. Не берите с меня 
пример. У нас много жертв». Подго-
товленные таким образом тела убий-
цы оставляют на темных улочках.

К услугам киллеров прибегают 
и полицейские, причастные к нарко-
бизнесу. После прихода Дутерте они 
боятся за свою жизнь и стараются 
ликвидировать сообщников, связ-
ных и свидетелей.

В Маниле царит атмосфера 
страха. Чтобы разобраться в проис-
ходящем на Филиппинах, нужно от-
работать ночную «кладбищенскую» 
смену с местными репортерами, 
слушающими переговоры по поли-
цейской рации рядом с центральным 
отделением полиции в столичном 
районе Эрмита. Радиограммы лако-
ничны, но недвусмысленны.

0.05 – предполагаемый нарко-
дилер застрелен в ходе полицейской 
облавы.

0.50 – тело неизвестного с та-
бличкой на шее обнаружено на тро-
туаре рядом с люксовым отелем сети 
Sofitel.

2.33 – тело неизвестного с та-
бличкой на шее обнаружено на пу-
стой улице.

3.00 – обнаружено тело неизвест-
ного с табличкой на шее.

За одну эту ночь на 27 июля толь-
ко в Маниле «казни» были преданы 
10 человек. По стране в целом – 22 че-
ловека.

Один из киллеров – хрупкая жен-
щина лет двадцати пяти, с безупреч-
ным маникюром и в босоножках с пай-
етками. Она ждет в мотеле в портовом 
районе Манилы, где обычно назначают 
тайные свидания любовники. «Я гото-
ва рассказать о своей работе, но только 
на условиях анонимности», – говорит 
она и просит называть себя Шейлой. 
Она участница одной из тех киллер-
ских группировок, которые обматыва-
ют своих жертв пакетами для мусора 
и вешают табличку на шею. В «брига-
де», которой руководит ее муж, двад-
цать человек. «Мы получаем заказы 
непосредственно от полицейских, ко-
торые замешаны в наркоторговле и те-
перь убирают всех, кто может их вы-
дать», – говорит Шейла. Спокойным, 
твердым голосом молодая киллерша, 
мать двоих детей, рассказывает о сво-
ей «профессии», как если бы она рабо-
тала служащей в канцелярии: сейчас 

«работа» кипит, за каждый заказ пла-
тят 200–500 евро. «Чтобы убивать, мне 
не нужен предлог. Если мы получили 
заказ, мы его отрабатываем».

Муками совести она не страдает, 
говорит Шейла. Напротив, она убеж-
дена, что делает доброе дело: «Эти 
люди продают наркотики и отравля-
ют общество. Они заслужили смерть». 
Сочувствия она не испытывает. Но она 
убивает не потому, что ей это нравит-
ся, подчеркивает Шейла: «Мне нужна 
эта работа. Я не знаю другого способа 
выжить». Впрочем, занявшись таким 
ремеслом, женщина перестала хо-
дить в церковь, признается она. Зала-
мывая тонкие пальцы, она задумчиво 
говорит, что боится за свою жизнь: 

«Я многое знаю. Возможно, однажды 
кто-то «закажет» уже меня».

Звонит ее муж. Нужно идти, гово-
рит она, вежливо извиняясь – посту-
пил новый заказ. «Мелкий дилер». Ей 
еще нужно подготовиться, выследить 
жертву, подыскать подходящее место 
для своей кровавой «работы». Она 
садится на мотоцикл, на прощание 
машет рукой. Ранним утром следую-
щего дня приходит эсэмэска: «Заказ 
исполнен».

Тринадцать дней спустя после 
убийства студента Джефферсона Бу-
нуана по улицам Санта-Аны к Южно-
му кладбищу Манилы отправляется 
похоронная процессия. Впереди шага-
ют сокурсники Джефферсона с транс-
парантом, они требуют справедливо-

сти для своего товарища – как будто 
ее еще можно восстановить. Лавли 
Бунуан и ее родные с плачем идут 
следом за гробом. «Дядя Джеф! Дядя 
Джеф!» – навзрыд повторяет его семи-
летний племянник Джон, не в силах 
остановиться.

К бодрствующим у гроба вечером 
накануне похорон присоединился 
элегантно одетый пожилой господин 
с портфелем. Макс де Меса – председа-
тель «Филиппинского альянса защит-
ников прав человека». Он выражает 
сочувствие матери убитого, шепчет 
Лавли слова утешения, пытается как-
то успокоить убитого горем брата.

Макс де Меса считает, что по-
лиция должна дать родным ответ. 
Но едва ли она это сделает. «Люди 
слишком боятся полиции. Эта бойня 
очень напоминает мне темные вре-
мена диктатуры Фердинанда Марко-
са», – говорит правозащитник. У него 
есть доказательства, что над тремя 
молодыми мужчинами учинили рас-
праву. Де Меса показывает письмо, 
якобы написанное неким полицей-
ским, в котором говорится, что двое 
из тех сотрудников, которые стре-
ляли в парней, получают «зарплату» 
от одного наркосиндиката. Умереть 
должен был только мелкий дилер 
Тотонг. Джефферсон и его двоюрод-
ный брат просто оказались в неу-
дачное время в неудачном месте. 
Стать ненужным свидетелем здесь – 
приговор.

А как же три девчонки, кото-
рые были на месте преступления? 
72-летний Макс де Меса проводит 
рукой по редеющим волосам: «Мы 
не знаем, где они сейчас. Но запугать 
трех несовершеннолетних проще, 
чем их убрать». Надежда, пусть смут-
ная, есть: девушки тоже могут дать 
показания.

В ночь после похорон было за-
стрелено девять мужчин: пять – 
во время полицейских облав, чет-
веро – бригадами киллеров. Теперь 
в Маниле для одной ночи это совер-
шенно нормально.

Между тем президент Дутер-
те распространяет свою кампанию 
и на тех, кто до сих пор считался не-
прикосновенным: это представители 
старого истеблишмента. 21 августа – 
в воскресенье – он опубликовал спи-
сок из 159 имен, в который вошли де-
путаты, мэры, судьи и полицейские. 
Дутерте советует им явиться с повин-
ной, предупреждая: «Иначе я нашлю 
на вас нашу полицию». ■

́ ́́ ́
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«Поезда на Пхеньян», – гласит указа-
тель. Но никакие поезда на Пхеньян 
отсюда никогда не ходили, а теперь 
и подавно не пойдут. Безлюдная 
станция Дорасан стоит в демили-
таризованной зоне между Южной 
и Северной Кореей. Виденный мной 
там указатель – напоминание о так 
называемой «политике солнечного 
света», которую Сеул проводил в от-
ношении гротескно названной Корей-
ской Народно-Демократической 
Республики в начале века. Южные 
корейцы надеялись сначала раз-

вернуть экономическое сотрудничество и гума-
нитарный обмен с пхеньянскими коммунистами. 
А там, глядишь, шаг за шагом, через годы, удастся 
убедить династию Кимов, что ей же самой будет 
лучше согласиться на мирное объединение двух 
столь по-разному живущих частей некогда еди-
ной страны, а не ждать, пока оголодавшие массы 
свергнут их красную монархию.
Ныне закрытая железная дорога должна была 
стать одним из важнейших символов того, 
что «солнечный свет» с юга приносит с собой 
внушительную экономическую выгоду. Причем 
Россия должна была получить от этой политики 
свои, вполне материальные преимущества. Ведь 
железнодорожная ветка должна была пройти 
через столицу КНДР дальше, к границе с Россией, 
и соединиться с сетью РЖД. Предполагалось, 
что после этого грузы из Кореи и других стран 
Азии смогут дешево и довольно быстро достигать 
Европы транзитом через Россию. Но поведение 
северокорейского режима, желающего играть 
со всем миром в ракетно-ядерные поддавки, 
положило конец всем надеждам на оттепель. 
Со смертью Ким Чен Ира и воцарением Ким Чен 
Ына речь в Сеуле все чаще идет о том, как наибо-
лее жестко и эффективно утихомирить балующе-
гося запусками баллистических ракет и по ряду 
признаков разрабатывающего водородную бомбу 
молодого пхеньянского лидера. Среди тех, кто 
в этом какую-то роль может, с точки зрения Сеула, 
сыграть, – Владимир Путин.
Чтобы встретиться с ним, на открывающийся 
2 сентября Восточный экономический форум 
во Владивостоке приедет его южнокорейская 
коллега Пак Кын Хе. Беседа будет непростой. 
Ведь Москва наряду с Пекином резко отрицатель-
но отнеслась к решению Южной Кореи разме-

стить на своей территории американскую систему 
противоракетной обороны THAAD для допол-
нительной защиты от провокаций КНДР. Думаю, 
в основном именно о ней и о режиме Кима пойдет 
речь на встрече президента России с Пак Кын Хе.
Между тем Владивостокский форум – одно из не-
многих событий, которое призвано доказать, что 
у Кремля есть стратегия развития отношений 
со всеми странами Азии, а не только с Китаем, 
откровенно эксплуатирующим в свою пользу не-
простую ситуацию, в которой оказалась Россия. 
В Москве ожидали (и ожидают), что южнокорей-
ские инвестиции помогут развитию Дальнего Вос-
тока. Однако экономический кризис ударил по со-
трудничеству весьма больно. Корейский экспорт 
в Россию за последний год сократился более чем 
вдвое и составляет сейчас около пяти миллиардов 
долларов. При этом прямые инвестиции из Южной 
Кореи идут не столько в географически близкие ей 
Приморье и Сибирь, сколько в европейскую часть 
России. Главная причина, как признаются сами 
корейцы, слишком малая населенность Сибири 
и Дальнего Востока. «В Китае в трех приграничных 
провинциях живет больше, чем во всей России, 
а у вас от Урала до Петропавловска-Камчатского – 
двадцать или двадцать пять миллионов. Судите 
сами, какой регион выглядит привлекательнее для 
нашего бизнеса», – говорил мне бывший дипломат, 
ныне работающий на один из южнокорейских 
холдингов. По его словам, в сельское хозяйство 
или рыболовство южнокорейские предпринима-
тели готовы что-то вкладывать. Продолжит Южная 
Корея и закупки российских энергоносителей. 
Но Москва хочет масштабных и высокотехно-
логичных совместных проектов в важнейшем 
с военно-стратегической точки зрения и экономи-
чески проблемном регионе. Например, в сфере 
судостроения, в котором южнокорейцы – одни 
из лидеров. Но такие проекты не только не осо-
бенно интересны южным корейцам с финансовой 
и логистической точки зрения, но и в каком-то 
смысле политически рискованны.
«Мы не вводили против России никаких санкций. 
Но не стоит забывать, что союзник номер один для 
Кореи – Соединенные Штаты, – с нехарактерной 
откровенностью заметил в беседе со мной в Сеуле 
высокопоставленный чиновник. – Слишком тесное 
экономическое сотрудничество с вами может 
создать проблемы в наших отношениях с Вашинг-
тоном. Зачем нам они, особенно сейчас, когда что 
ни день – то новая провокация Севера?». ■

Корейцы нам 
не помогут

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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тренды политики

«Получается ситуация такая, как всегда: 
виноваты бояре, они плохие, а царь 
замечательный, – заявил Мальцев в пря-
мом эфире «России-1». – Но если царь 
не знает, что творится в стране, то такого 
царя надо в дурдом сажать. Если он 
знает и не мешает этому, его надо сажать 
в тюрьму. А если знает и способствует 
этому – на кол надо сажать таких царей».
Ведущий безуспешно пытался сбить 
блогера и вернуть его к заявленной 
теме дебатов – экономическим про-
граммам партий. «Все националисты, 
которые у нас есть, либералы сегодня 
объединились на площадке ПАРНАСа 
с единственной целью – объявить 
импичмент Путина», – объявил Мальцев, 
пришедший в студию в сопровождении 
националиста Дмитрия Демушкина. 
На других дебатах, на «России-24», по-
священных проблеме медицины, Маль-
цев ввел в ступор ведущего заявлением, 
что «главная проблема медицинская, 
и не только медицинская, в России – это 
триппер», которым страна «больна». 
«Многие говорят, что путинщина – это 
рак. Вот я уверяю, никакой это не рак, 

это триппер – застарелый, но вполне 
излечимый», – сказал кандидат, пред-
ложив все тот же рецепт – «немедленное 
отстранение от власти Путина».
Скандалом закончилось и выступление 
кандидата от ПАРНАСа историка Андрея 
Зубова, заявившего на «Москва 24», 
что «аннексия Крыма произошла при 
нарушении Россией всех международ-
ных договоров», которая привела страну 
к изоляции. Ведущая даже на время 
прервала запись. Впрочем, пода-
вляющее большинство россиян дебаты 
не смотрят, особенно летом, и не стали 
свидетелями внезапной «поломки теле-
визора».

Государственное российское теле-
видение на прошлой неделе было 
вынуждено пережить несколько крайне 
неприятных для себя минут. Виной тому 
стал выдвиженец ПАРНАСа, эпатажный 
саратовский блогер Вячеслав Мальцев, 
который на стартовавших предвы-
борных теледебатах в резкой форме 
призывал к импичменту Владимира 
Путина. Ранее в ходе думской кампании 
почти все партии в разной степени кри-
тиковали правительство Медведева, 
но при этом не трогали главное лицо, 
за исключением «Яблока» и ПАРНАСа 
Михаила Касьянова. Именно он настоял 
на включении скандального блогера 
в предвыборный список, что вызвало 
внутренний раскол в партии из-за 
кандидата с «националистическими 
взглядами».

Минута славы

 Текст:  Денис Ермаков «На кол надо сажать 
таких царей»

Послал к послу
Губернатор Самарской области Николай Мер-
кушкин стал вторым «скандалистом» недели. 
Во время встречи с жителями одного из райо-
нов Тольятти сотрудница «дочки» АвтоВАЗа 
(«Пошив-АвтоВАЗагрегат») спросила его, когда же 
власти погасят долги по зарплате, что обещают 

сделать уже второй год. 
«Ну что я хочу сказать. Если 
в таком тоне вы будете раз-
говаривать – никогда! Никог-
да!» – взорвался чиновник. 
Смысл его довольно про-
странной и несвязной речи 
сводился к совету работни-
кам – добиваться выплат у тех, 
«которые вас подогревают. 
Просите у них!». То есть у США. 
«Вот когда в том числе амери-
канский посол, он приезжал 
(Джон Теффт был в Самар-
ской области в апреле. – 
«Профиль»), для того чтобы 
подогревать как раз вот этих 
людей, и потом месяц на весь 
мир их показывали. На весь 
мир! Люди без зарплат», – воз-
мущался Меркушкин.

Денег нет, 
но вы молчите

Как решить проблему 
задержки зарплат, Мер-
кушкин объяснил позже, 
на встрече с самарскими 
избирателями. «Почему 
президент страны сюда 
(до Меркушкина. – «Про-

филь») ни разу не при-
езжал, в Самару?», – об-
ратился он к собравшимся. 
Оказывается, Путин при-
летел туда лишь после 
того, как «первый раз 
в Самарской области была 
поддержана партия власти, 
в Тольятти на выборах». 
В общем, гражданам надо 
проголосовать как надо 
или пенять уже на себя, 
а не на губернатора. 
«А если за тобой 97%, 
ты требуешь. Понятно. 
Требуешь!» – напомнил 
Меркушкин о сказочных 

результатах «Единой 
России» в Мордовии, 
которые он обеспечивал, 
будучи главой республики. 
У крымчан тоже не полу-
чится пожаловаться – не-
довольство однозначно 
будет истолковано в пользу 
внешнего врага. Офици-
альный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
заявила, что материал 
Reuters о рабочих завода 
«Крымский титан» в Армян-
ске, которые рассказали 
агентству о падении уровня 
жизни, низких зарплатах, 
росте цен, не соответствует 
реальным фактам. «Это 
нельзя назвать журналист-
ской работой, это заказной 
портрет – как им сказали, 
так они и написали», – цити-
рует ее ТАСС.

In
st

a
g

ra
m

П
р

а
в

и
те

л
ь

с
тв

о
С

а
м

а
р

ск
о

й
 о

б
л

а
с

ти

W
ik

ip
e

d
ia

.o
rg

́́



27

деловой еженедельник профиль #31 / 29.08.2016  27

Бедный, бедный Путин
Зато теперь россияне узнали, что 
у президента тоже нет денег и он тоже 
держится. Председатель правления 
государственного ВТБ Андрей Костин, 
комментируя публикацию в СМИ 
«панамских документов», сообщил, 
что никому не удастся найти принадле-
жащие президенту банковские счета. 
«Владимир Путин обрек себя на скром-

ную жизнь на весь 
остаток дней, 
поскольку весь мир 
знает его. Люди, 
которые пытаются 
найти счета Путина, 
могут провести в по-
исках всю оставшу-
юся жизнь, но они 
никогда ничего 
не найдут», – заявил 
он в интервью 
The Financial Times.

Кто провалил 
«Новороссию»
Генпрокуратура Украины (ГПУ) об-
народовала записи телефонных с пе-
реговоров, как утверждают в Киеве, 
советника президента РФ Сергея 
Глазьева с директором Института 
стран СНГ Константином Затулиным, 
а также с председателем Совета 
министров Автономной Республики 
Крым Сергеем Аксеновым (на фото). 
Материалы датируются периодом 
от 27 февраля до 6 марта 2014 года. 
В них стороны обсуждают «проект 
Новороссия», финансирование лиц, 
захватывающих государственные 
здания, в частности, в Харькове 
и Одессе, а также присоединение 
Крыма к России и организацию 
референдума. Также ГПУ объявила 
в государственный розыск 18 высо-
копоставленных российских чинов-
ников, включая главу Минобороны 
Сергея Шойгу, которых она подозре-
вает в особо тяжких преступлениях 
против нацбезопасности Украины. 
В свою очередь, СКР возбудил уго-

ловное дело в от-
ношении министра 
обороны Украины, 
начальника Ген-
штаба и других вы-
сокопоставленных 
военных по статье 
о применении 
запрещенных 
методов войны.

Мужик, ты меня слышишь?

На земле и в воздухе

Остается только жаловаться 
напрямую президенту. Так 
и решили сделать кубанские 
фермеры, которые орга-
низовали марш на Москву 
на своих тракторах и авто-
мобилях. Акцию поддержали 
их коллеги из нескольких 
регионов, а также воюющие 
с системой «Платон» дально-
бойщики. Фермеры хотели 
рассказать Путину о практике 
рейдерского захвата земель 
крупными агрохолдингами 
в Краснодарском крае, кор-
рупции, которую, по их сло-
вам, покрывают представите-
ли местной судебной власти 
и правоохранительных 

органов. «Наша главная цель – встреча с президентом, – 
пояснил «Профилю» один из организаторов акции, извест-
ный предприниматель Василий Мельниченко. – Я уверен, 
что такая встреча состоится и что мы поймем друг друга. 
Просто потому, что мы оба мужики».
Однако власти продемонстрировали, как впредь они будут 
решать подобные проблемы. В Ростове-на-Дону полицейские 
заблокировали пробег под предлогом того, что он является 
несанкционированной противозаконной акцией, и задержа-
ли несколько активистов.

Турецкая армия на минувшей 
неделе вторглась на территорию 
Сирии. Официально заявлено, 
что цель операции «Щит Ефра-
та», в которой задействованы 
спецназ, танки и авиация, – уни-
чтожение группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена 
в России). Однако очевидно, что 
турецкие власти таким образом 
пытаются предотвратить усиле-
ние курдских вооруженных отря-
дов, дислоцированных в районе 
сирийско-турецкой границы.

Дамаск обвинил Турцию в на-
рушении государственного 
суверенитета.
В заявлении российского 
МИД отмечалось, что «вы-
зывает тревогу возможность 
дальнейшей деградации 
обстановки в зоне конфликта, 
в том числе с учетом возмож-
ных сопутствующих жертв 
среди мирного населения  
и обострения межэтнических 
противоречий между курдами 
и арабами».
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Первоклассная 
профессия
Профессия учителя становится 
более престижной, но «возрастной» 
и все менее доступной

образование
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С  
колько учеников впервые 
сядут за парты в этом году, 
как ни парадоксально, до сих 
пор достоверно неизвестно. 

Недавно пресс-служба Минобрнауки 
опубликовала новость, в которой но-
вый министр образования Ольга Васи-
льева, приступившая к своим обязан-
ностям 19 августа, сообщила о 1,6 млн 
первоклассников. По ее словам, в этом 
году их на 145 тыс. больше. Однако 
те же цифры называл в прошлом году 
ее предшественник Дмитрий Ливанов, 
и трудно допустить, что второй год под-
ряд ситуация абсолютно идентична. 
Позднее пресс-служба удалила цифру 
145 тыс. первоклашек из заявления 
министра, однако данные сохранились 
на страничке Минобрнауки в социаль-
ной сети Facebook.

Впрочем, тенденцию пресс-служба 
уловила правильно. Число первокласс-
ников и школьников в последние годы 
растет, а вот количество учителей, 
профессия которых, как известно, 
пользуется особым уважением у ми-
нистра Васильевой, – нет. Как и число 
общеобразовательных учреждений. 
«Профиль» попросил экспертов рас-
сказать о том, что сейчас представляет 
профессия учителя.

Средние по стране

Совет премьер-министра Дмитрия 
Медведева недовольным зарплатой 
учителям уходить в бизнес момен-
тельно превратился в интернет-мем. 
Напомним, эта фраза прозвучала в на-
чале августа на образовательном фо-
руме «Территория смыслов» как ответ 
на вопрос дагестанского учителя, как 
выжить на зарплату 15 тыс. рублей.

Согласно исследованию «Avito 
Работа», в июле 2016 года средняя за-
работная плата учителя по России со-
ставила 22,7 тыс. рублей, что на 1% 
больше, чем годом ранее. Самые вы-
сокие ставки традиционно в Москве 
и Санкт-Петербурге. В июле столич-
ный соискатель мог рассчитывать 
в среднем на 40,5 тыс. рублей в месяц, 
а кандидат из Санкт-Петербурга – 
на 29,6 тыс. Год назад эти показатели 
составляли 47,8 тыс. и 27,6 тыс. ру-
блей соответственно. Максимальный 
рост зарплаты зафиксирован в Ом-
ске – в полтора раза, в Челябинске 
и Волгограде – на 33,3% и 29,6% соот-
ветственно. А вот в Воронеже и Екате-

ринбурге, напротив, зарплата снизи-
лась на 6–8%. По данным же Росстата, 
среднестатистическая зарплата педа-
гогов по России в 2016 году составляет 
36,8 тыс. рублей, что на 6,2 тыс. рублей 
больше, чем в прошлом году. Стоит за-
метить, что в 2014-м она была выше, 
чем в 2015-м: 32,6 тыс. против 30,6 тыс. 
рублей. Однако вопрос дагестанского 
учителя весьма актуален: Дагестан от-
носится к числу регионов с самой низ-
кой среднестатистической зарплатой 
педагогов – 20,2 тыс. рублей.

«Сегодня зарплата учителя долж-
на соответствовать средней зарплате 
по региону, как было сказано в майских 
указах президента, – объяснила дирек-

тор Центра экономики непрерывного 
образования РАНХиГС Татьяна Кляч-
ко. – И это нормально. Другое дело, что 
есть дифференциация зарплат по шко-
лам и регионам. Во-первых, если вы 
откроете тот же Росстат, то увидите, 
что есть школы федерального ведения 
с высокими зарплатами, есть школы 
регионального ведения, и там тоже не-
плохие зарплаты, а дальше идут муни-
ципальные школы – и там они, как пра-
вило, ниже, причем значительно. И это 
формирует у учителей представление 
о том, что их зарплата не выросла. 
Во-вторых, уровень зарплат в регио-
нах разный. В Москве у учителей очень 
хороший заработок, а в Дагестане или 
Калмыкии он низкий, что соответству-
ет уровню жизни в этих регионах».

Ректор Московского педагогиче-
ского государственного университета 

(МПГУ) Алексей Семенов также от-
метил, что российские власти всех 
уровней стараются реализовать норму 
«средняя зарплата учителя не ниже 
средней зарплаты по региону». «Вме-
сте с принципом «подушевого» фи-
нансирования – от количества учени-
ков – и другими положениями Закона 
об образовании 2012 года эта норма за-
пустила системные изменения в шко-
ле, – считает он. – В частности, начал 
быстро расти престиж учителя в об-
ществе, в ряде регионов исчезли учи-
тельские вакансии, увеличился кон-
курс на педагогические направления 
в вузы, лучшие их выпускники идут 
в школу. Это объективно характеризу-
ет отношение общества к уровню зар-
платы учителя. Наши студенты не счи-
тают уровень зарплаты препятствием 
для прихода в школу, хотя «лучше бы, 
чтобы платили побольше». От себя за-
мечу, что упомянутая норма средней 
зарплаты не достигается во многих 
странах, например, в США. Мы часто 
ностальгически вспоминаем о дорево-
люционной школе. Но в массовой шко-
ле дореволюционной России зарплата 
учителя была нищенской».

Как рассказал ректор, в настоя-
щее время зарплата учителя включает 
гарантированный минимум (ставку) 
и «доплату за результат». Решение 
о способе вычисления этой доплаты 
принимает школа, хотя и опирает-
ся на рекомендации федеральных 
и региональных органов власти. «Ко-
нечно, возникает много вопросов, от-
вет на которые должна найти школа. 
Главный: что такое результат? Это 
средний балл или индивидуальный 
прогресс каждого ученика? – заметил 
он.  – Но основные принципы здесь 
тоже ясны: финансирование школы 
впрямую определяется количеством 
учеников, приоритет имеет результат, 
а не трудозатраты или стаж учителя».

Согласно опросу Центра эконо-
мики непрерывного образования 
РАНХиГС, большая часть (55%) дирек-
торов школ отмечают лишь небольшую 
разницу в размере оплаты учителей. 
Четверть не видит большой разни-
цы, и только 20% высказали мнение, 
что она действительно существенная. 
Сами учителя чаще всего оценивают 
уровень своего материального поло-
жения как средний (56%). Около 30% 
называют его «ниже среднего», и 9% – 
низким. При этом высоким и «выше 
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среднего» считают свой доход 1% и 4% 
педагогов соответственно.

Председатель Молодежной ассо-
циации директоров школ Москвы, 
директор школы № 1371 Илья Брон-
штейн отметил, что столица задачу, 
поставленную президентом в майских 
указах, выдерживает. «Средняя зар-
плата педагога по городу превышает 
70 тыс. рублей, – рассказал он. – Если 
говорить про мою школу, то наш учи-

тель в среднем получает около 80 тыс. 
рублей в месяц. Но это достигается 
за счет того, что у нас сильно развита 
система предоставления дополни-
тельных образовательных услуг. Со-
ответственно, каждый учитель вы-
бирает для себя: он может просто 
работать в классе и получать зарпла-
ту, определенную штатным расписа-
нием школы, а может зарабатывать 
дополнительные средства, открывая 
кружки, проводя дополнительные за-
нятия. И этот заработок может быть 
очень приличным, все зависит от пе-
дагога, от его жизненной активности, 
профессиональных качеств. Даже для 
Москвы, я считаю, заработная плата 
в диапазоне 70–85 тыс. рублей впол-
не достойная. На рынке труда работу 
на такие деньги так просто не най-
дешь, это точно».

Больше зарплата – 
больше нагрузка

Квалификация и опыт педагогов дей-
ствительно позволяют предоставлять 
дополнительные образовательные 
услуги, такие, как репетиторство или 
платные курсы. Как рассказал Семе-
нов, в кризисные 90-е годы заработок 
«на стороне» был для учителей необ-
ходимостью, так как часто их зарпла-
ты не хватало на содержание семьи. 
И школы никак не могли этому пре-
пятствовать. Но сегодня возможно-
стей для приработка остается немно-
го, поскольку нагрузка на учителей 
стала большая, а зарплата в школе, 
как правило, не сильно ниже альтер-
нативной. «Но, конечно, есть исклю-
чения. Квалифицированный учитель 
английского языка может сохранять 
малую долю ставки в школе, а основ-
ной доход получать от частных уроков. 
Связь со школой при этом может быть 
полезной для оперативного получения 
той или иной информации, возможно, 
набора учеников, использования по-
мещения и т. д.», – отметил ректор.

Как объяснила Клячко, сегод-
ня зарплата учителя зависит от того, 
на скольких ставках он работает: «Став-
ка – это 18 аудиторных (классных) ча-
сов в неделю. К ним еще должны быть 
добавлены 18 неаудиторных часов, 
которые идут на проверку домашних 
и контрольных работ, на общение 
с родителями и другую внеклассную 
работу. Многие учителя работают 
на 1,5 и 2 ставки».

По данным Центра экономики не-
прерывного образования РАНХиГС, 

большинство педагогов (52%) предпо-
читают работать на одной ставке. Око-
ло 38% повышают свою нагрузку до по-
лутора ставок. Две ставки и полставки 
выбирают 7% и 3% соответственно.

Впрочем, по мнению Бронштейна, 
понятие «ставка» из финансовой жиз-
ни школы ушло. «Оно не ушло из об-
ласти трудового законодательства, 
и норма в 18 учебных часов осталась. 
Однако школы Москвы самостоятель-
ны в определении штатного расписа-
ния. Следовательно, стоимость той 
или иной ставки определяется локаль-
ными актами школы», – объяснил он.

«Что касается количества учени-
ков в классе, то до 2016 года действо-
вала норма 25 человек. Довольно часто 
в реальности в классе занималось бо-
лее 30 (а иногда и менее 10, но страда-
ло финансирование школы), – отметил 
Семенов. – Сейчас это ограничение 
снято. Теперь количество учащихся 
на уроке определяется площадью по-
мещения». Как рассказал Бронштейн, 
в его школе эта санитарная норма 
определена в 27 человек.

По мнению ректора МПГУ, ка-
кие бы нормы ни были определены, 
школы всегда учитывают традици-
онную разбивку учеников на классы. 
«Но возникает возможность, напри-
мер, прочитать общую лекцию для 
всех десятиклассников,  – заметил 
он.  – В общем, это дает возможность 
для разумной оптимизации, а значит, 
и для некоторого повышения зарпла-
ты. Но самое существенное здесь – 
не стремление увеличить зарплату, 
а необходимость учить всех детей 
из округи при дефиците учебных пло-
щадей. Эта проблема будет становить-
ся все более актуальной в ближайшие 
годы в связи с ростом количества детей 
школьного возраста. Именно поэтому 
сейчас в стране разворачивается про-
грамма строительства новых школ».

По данным Росстата, численность 
учащихся в общеобразовательных ор-
ганизациях растет с 2011 года. В про-
шлом учебном году за школьными 
партами сидели 14,6 млн человек. 
А количество школ продолжает неу-
клонно сокращаться во многом из-за 
закрытия малочисленных сельских. 
С 1990 по 2015 год их число сократи-
лось с 69,7 тыс. до 42,6 тысячи.

Как отметила Клячко, растет 
и число учеников, приходящихся 
на одного учителя. «В этом году мы 
вдруг решили, что у нас резко понизи-
лась численность учителей, но на са-
мом деле это давний тренд, поскольку 

Оценка директорами школ 
дифференциации размера 
заработной платы 
учителей в школах

Источник: Центр экономики 
непрерывного образования РАНХиГС.
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стало намного меньше школьников, – 
объяснила она. – В 90-е годы был при-
мерно 21 млн, постепенно их числен-
ность сократилась до 13 млн. Теперь 
опять начался рост. Поэтому в послед-
ние годы стало увеличиваться и число 
школьников, приходящихся на одного 
учителя». По расчетам Центра эконо-
мики непрерывного образования РАН-
ХиГС, с 2005 по 2015 год среднее число 
школьников на одного учителя увели-
чилось с 9,6 до 13,7.

«Думаю, сегодня мы должны гово-
рить обо всем комплексе условий рабо-
ты в школе, в частности, о количестве 
уроков, которые ведет учитель, о его 
перегрузке ненужной отчетностью, 
о возможности повышения квалифи-
кации, об оснащении школ и качестве 
интернета, о быте учителя в школе, – 
перечисляет ректор Семенов. – Еще 
один вопрос касается не преподава-
тельского персонала: психологов, ло-
гопедов. Актуальным становится во-
прос о вожатых Российского движения 
школьников. Есть ли у школы финансо-
вая возможность для привлечения этих 
специалистов? Какова будет их зарпла-
та? Болезненно идет процесс смены 
поколений, школа не всегда готова 
предоставить учителю-пенсионеру, 
который не выдерживает уровня на-
грузки и требований качества, работу 
в качестве воспитателя группы прод-
ленного дня или педагога дополни-
тельного образования».

Неудачников нет

На прошлой неделе педагогическое 
сообщество с негодованием обруши-
лось на известного телеведущего Вла-
димира Соловьева, который заявил, 
что в педвузы идут только те школь-
ники, которые больше никуда не мо-
гут попасть. «С какой пьяной радости 
учителя должны получать не меньше 
моего?» – заявил он. Следует признать, 
что телеведущий в данном случае вы-
разил довольно распространенное 
в обществе мнение.

Ректор МПГУ возразил, что такое 
мнение давно не соответствует дей-
ствительности. «Сегодня на бюджет-
ные места в ведущие педвузы конкурс 

большой, и он растет. При этом педа-
гогическое образование самое полез-
ное, самое универсальное, – сказал он. 
– Мы учим студентов учиться и учить 
других, заниматься самовоспитани-
ем и формировать личности учени-
ков. Это важнейшие умения в жизни. 
Поэтому к нам идут не только те, кто 
точно решил быть педагогом. При 
этом намного существеннее не «сред-
ний балл ЕГЭ» (в нашем вузе он за 70 
и продолжает расти), а способность 
учителя учиться и хорошее отношение 
к детям. Это мы формируем и проверя-
ем на практике в нашем университете. 
Такова же установка и в других педву-
зах, в которых сейчас по всей стране 
идет процесс модернизации».
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Первоклассникам, каждый год 1 сен-
тября отправляющимся в школу, даже 
невдомек, как от их появления изменя-
ется нагрузка на учителей и, соответ-
ственно, само качество образования
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образование

«В нашей стране всегда были и есть 
хорошие и не очень хорошие вузы, 
в том числе педагогические, – отме-
тила Клячко. – У нас есть слабые уни-
верситеты и среди технических вузов, 
и среди классических. Действительно, 
педагогические вузы в массе своей 
не слишком сильные. И поэтому есть 
представление о том, что в них плохо 
учат». По ее словам, причина кроется 
в том, что эти вузы одни из самых рас-
пространенных – они есть практиче-
ски в каждом регионе. «И те, кто хочет 
получить гуманитарное образование, 
не всегда имеют возможность его по-
лучить в другом вузе, – объяснила экс-
перт. – Например, если абитуриенты 
хотят получить хорошее историческое 
или филологическое образование, 
то довольно часто идут в педагогиче-
ские вузы, поскольку не могут найти 
соответствующее предложение в сво-
ем регионе».

Как отметила Клячко, раньше 
действительно наблюдался так назы-

ваемый негативный отбор, потому что 
сильные ребята в педвузы не шли. «По-
нятно, что если школьник силен в ма-
тематике, то он скорее пойдет на мате-
матический факультет, – рассуждает 
она. – Кроме того, более сильные вы-
пускники педвузов нередко уходили 
работать в другие сферы. Поэтому ра-
ботать в школы шли далеко не самые 
лучшие из выпускников. Долгое вре-
мя, еще с советских времен, профессия 
учителя становилась все менее и менее 
престижной. Эта проблема и порож-
дает представление, будто в педвузах 
учится слабый контингент».

В свою очередь, Бронштейн заме-
тил, что выпускники с минимальными 
баллами ЕГЭ рассчитывать на бюджет-
ное место в педвузе сегодня не могут. 
«Но главное, вопрос в том, кто пойдет 
работать учителем в Москве при от-
сутствии вакансий. Если ты профне-
пригоден, не можешь преподавать, ты 
не получишь рабочее место, – заявил 
он. – Мы всегда смотрим на достиже-
ния кандидата, его характеристики. 
Если он собирается преподавать ино-
странный язык, собеседование прово-
дим на иностранном. Работу учителя 
нельзя получить просто так».

Вакантная профессия

Как отметили эксперты, ситуация 
на рынке труда действительно пла-
чевная, так как молодые учителя ра-
ботать в школу не идут. И дело не в от-
сутствии желания, а в отсутствии 
вакансий. «У нас каждый год пример-
но на 50 тыс. сокращалась численность 
учителей. Правда, в последние годы 
она стабилизировалась, – рассказала 
Клячко. – И поэтому теперь молодым 
ребятам особенно некуда идти. А если 
еще повысят пенсионный возраст, про-
блема будет еще глубже. Хотя на самом 
деле он в школах давно повысился, так 
как из женщин, которые составляют 
основную массу нашего учительства, 
в 55 лет практически никто на пенсию 
не уходит. Они работают до 65, а ино-
гда и до 70 лет. Кроме того, повыше-
ние зарплаты стало дополнительным 
стимулом работать и не уходить 
на пенсию».

По мнению ректора МПГУ Алек-
сея Семенова, жалобы на небольшой 
процент выпускников, приходящих 
на работу в школы, во многом явля-

Средняя интенсивность
работы учителей в школе (%)
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Новый министр образования Ольга Васильева сразу заявила 
своим главным приоритетом заботу об учителях, но как это 
скажется на их зарплатах, пока непонятно
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Помогите Софье! Союз благотворительных организаций России 
просит соотечественников помочь

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
некоммерческое партнерство 
«Союз благотворительных организаций России»
ИНН 7715257832
КПП 771501001
р/с 40703810287810000000
в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва
БИК 044525256
к/с 30101810000000000256 

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА: 
пожертвование на лечение Софьи Милинцовой

У пятилетней москвички Софьи Милин-
цовой с рождения поражены почки. 
До операции по их пересадке медики 
рекомендовали девочке автоматический 
перитонеальный диализ с использова-
нием циклера, аппарата «искусственной 
почки».  Он значительно улучшит состояние 
ребенка, кроме этого, облегчит жизнь 
семье: процедуру очищения крови циклер 
осуществляет в ночное время по заданной 
врачом программе. «Искусственная почка» 
поможет сохранить Софье здоровье до 
трансплантации уже настоящего, живого 
органа. Однако стоит циклер 560 000 ру-
блей. Такой суммы у семьи нет. 

Более подробная информация по тел.: (495) 225 1316 или на сайте www.sbornet.ru. Держатели карт Сбербанка России, подклю-
ченных к системе «Сбербанк ОнЛ@йн», могут сделать пожертвование в СБОР из своего личного кабинета. Также можно сделать 
SMS-пожертвование на короткий номер 3434: СБОР (пробел) сумма в рублях. 

ется результатом недоразумения. 
«Я сам – профессиональный матема-
тик, выпускник мехмата МГУ в 1970-е 
годы, при государственном распреде-
лении. Какой процент моих сокурс-
ников стал работать профессиональ-
ным математиком после окончания 
факультета? Если не считать тех, кто 
пошел в аспирантуру, то, скорее все-
го, меньше 2%, – рассказал он. – Какой 
процент выпускников аспирантуры 
продолжил работу профессионально-
го математика? Меньше 10%. Было ли 
полезно обучение в МГУ для осталь-
ных? Конечно, они используют свою 
математическую квалификацию, 
в том числе умение строго и точно рас-
суждать, в самых разных жизне нных 
ситуациях. Еще «страшнее» такие 
проценты для выпускников истфака, 
филфака и т. д. Педагогическое об-
разование более универсально, чем 
математическое или инженерное. На-
шим выпускникам точно пригодятся 
их знания педагогики и психологии. 
А вот о чем стоит заботиться, это 
о том, чтобы наши лучшие, а не худ-
шие выпускники приходили на работу 
в школу и там оставались. Вот эту ар-
хиважную проблему нам удается ре-
шить в том числе за счет радикального 
повышения зарплат, с чего мы начали 
разговор. Правда, частично. Прежде 
всего это касается Москвы».

Бронштейн рекомендует буду-
щим выпускникам педвузов, если они 
действительно хотят попробовать по-
работать в школе, еще в студенческие 
годы приходить в школы на практи-
ку. «В таком случае могут предложить 
достойную работу и достаточную зар-
плату. Мы очень внимательно к это-
му относимся и охотно принимаем 

на практику, и из них выбираем тех, 
кого готовы пригласить на работу», – 
посоветовал он.

Впрочем, как заметил Семенов, 
в некоторых регионах России учи-
телей не хватает. Как правило, речь 
идет о сельских школах, которые 
не привлекают молодых педагогов 
своей удаленностью. 

«Ситуация в целом улучшается, 
но упомянутый демографический 
подъем может «съесть» это улучше-
ние, – заметил он. – Эту проблему 
можно было бы решить прежде всего 
не зарплатой, а жильем для учите-
ля, возможно, отсрочкой от призыва 
на воинскую службу на время работы 
в сельской школе. Есть и другие под-
ходы, вроде целевого набора в вузы, 
при котором выпускник обязан при-
йти на работу в школу, как это было 
в советское время». ■

детей обучалось 
в прошлом году 
в российских 

школах, 
при этом число 

самих школ 
продолжает 
неуклонно 

сокращаться

14,6 
млн

Среднее количество школьников, приходящихся 
на одного учителя (чел.)
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Прогнозисты Центробанка, весьма 
уважаемые в экспертных кругах за глу-
бину суждений, стали вдруг оптими-
стами. И даже, пожалуй, оптимистами 
безудержными. В своем ежемесячном 
бюллетене дивятся российской хозяй-
ственной действительности, которая, 
оказывается, опрокинула прежние 
кисло-сладкие предсказания ЦБ и за-
ставила поменять их на лучезарные.
«Перспективы роста улучшаются… Ре-
цессия позади». И даже, как выясняет-
ся, довольно далеко позади. По оценке 
департамента прогнозирования 

ЦБ, рост ВВП уже во втором квартале этого года 
по сравнению с первым составил (с устранением 
сезонности) 0,2–0,3%. В третьем квартале он пред-
положительно достигнет 0,4%, а в четвертом раз-
гонится и до 0,5%. Если так пойдет дальше, то 2017-й 
станет годом двухпроцентного роста. Совсем как 
в безоблачном 2013-м.
Правда, не все с этим согласны. Аналитики-конку-
ренты из Центра развития при ВШЭ издают собствен-
ный бюллетень, в котором публикуют гораздо менее 
утешительные цифры и проводят мысль о том, что 
спад затянется еще на годы: «Ситуацию в россий-
ской экономике в последние месяцы можно опреде-
лить как хрупкое равновесие со знаком «минус».
Подведенные только что итоги июля на руку скорее 
скептикам. Если устранить сезонные факторы, 
то промышленный индекс, поднявшийся было в на-
чале лета, в июле опустился до уровней середины 
2015-го, наихудших за время нынешней рецессии. 
Вновь пошли вниз и скорректированные на се-
зонность объемы сдачи жилья, которые до этого 
понемногу росли.
А в августе упал и вычисляемый Росстатом индекс 
предпринимательской уверенности, особенно 
в обрабатывающих производствах.
Следовательно, дискуссия не закрыта, и вопрос 
о том, что у нас на дворе – спад или подъем, остает-
ся неразрешенным. Казалось бы, участникам по-
лемики надо просто спокойно подождать, и жизнь 
покажет, чья наука вернее. Но в том-то и дело, что 
спор этот вовсе не академический.
Он ведь о том, будет ли признана успешной анти-
кризисная терапия последних двух лет или же 
ее спишут в архив вместе с кадрами, которые 
ее проводили. На примере того, что вокруг проис-
ходит, ЦБ и Минфин видят, насколько это сегодня 
стало просто.

За два года спада производство в России снизи-
лось на 5%, а народное потребление по меньшей 
мере на 15%. И видно, что простые люди не го-
товы безропотно терпеть дальше. Идущие снизу 
флюиды начинают улавливать даже наверху. 
Признаком чего стало решение о единовремен-
ной выплате пенсионерам 200 млрд. рублей. Это 
меньше, чем полная индексация по инфляции, 
но явно больше, чем хотели бы руководители 
госфинансов.
Антикризисная доктрина ЦБ и Минфина была из-
начально проста и понятна. Урезать госрасходы, 
уменьшить бюджетный дефицит, ограничить рост 
денежной массы, снизить инфляцию и исходить 
из того, что в тот момент, когда финансы придут 
в порядок, спад закончится сам собой.
Ругать их за односторонность совершенно 
несправедливо. Высшая власть не у них, и они 
могут пользоваться только теми инструментами, 
которыми располагают. Проблема в том, что их 
антикризисная терапия уперлась в лоббистские 
и политические ограничители задолго до того, как 
была доведена до победного конца. Финансирова-
ние силовых и особенно военных расходов по фак-
ту сокращено, но далеко не в тех объемах, которые 
требуются, и вдобавок не закреплено формально. 
Недовольство влиятельных получателей этих денег 
приближается к точке кипения. А теперь еще и про-
стонародье отказывается ужиматься, оплачивая 
державно-олигархические грезы.
ЦБ и Минфин держат фронт из последних сил. 
Дефицит бюджета в любой момент способен 
подскочить. Рублю давно пора упасть, и только ис-
кусные манипуляции Центробанка оттягивают этот 
миг. Гигантские усилия по подавлению инфляции 
могут пойти прахом.
Обеспечить продолжение антикризисного курса 
Набиуллиной – Силуанова способен сейчас только 
Путин – повелев, к примеру, всерьез ужать гособо-
ронзаказ. Но надежды на это у капитанов россий-
ских финансов, кажется, недостаточно велики.
И на что им тогда надеяться? Только на то, что спад 
возьмет, да и закончится раньше, чем планиро-
вали. Еще лучше – чтобы оказалось, что его уже 
и сейчас нет. Ведь если так, то антикризисную 
терапию можно объявить победно завершенной и, 
не греша против своих принципов, начать финан-
совые раздачи жаждущим.
Отсюда и научные выкладки о переходе к уверен-
ному росту, больше похожие на молитвы, 
чем на трезвый анализ. ■

Молитва о подъеме

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Сергей Шелин, 

обозреватель

информацион-

ного агентства

«Росбалт»
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В  
расщелинах улиц близ Уолл-
стрит ничего не изменилось: 
банкиры обмывают бонусы 
Chateau Lafite по $500 за бу-

тылку, в барах и за поставленными 
на лето столиками в финансовых 
кварталах Манхэттена еще до обеда 
заседают молодые мужчины в строгих 
костюмах в полоску. Легкий летний 
ветерок доносит обрывки фраз: «хедж 
на миллиард», «150 миллионов со сдел-
ки», «сумасшедшая прибыль».

На другом конце континента, 
на побережье Северной Калифорнии 
близ Сан-Франциско, тоже царит эй-
фория. Каждый год здесь появляется 

около 3 тысяч новых стартапов, при-
влекающих несчетные венчурные 
миллиарды; прибыль зашкаливает; 
здесь Apple и Alphabet – самые дорогие 
компании в мире.

В центре Соединенных Штатов, 
на просторах американских прерий 
и вокруг Великих озер, нефть бьет клю-
чом: США стали крупнейшим в мире 
производителем нефти и газа. Амери-
канские автоконцерны, несколько лет 
назад балансировавшие на грани бан-
кротства, продают грузовиков и пика-
пов больше, чем могли мечтать.

Почти восемь лет прошло с тех 
пор, как финансовый кризис достиг 

апогея и США скатились в самую глу-
бокую рецессию со времен Второй ми-
ровой войны. Почти восемь лет назад 
Барак Обама стал президентом, чтобы 
вывести страну из кризиса и вернуть 
ее на путь роста благосостояния.

Это ему удалось: биржевые курсы 
взлетели больше чем вдвое. Экономи-
ка растет хоть и умеренными темпами, 
но намного быстрее, чем почти во всех 
остальных индустриальных державах. 
Безработица составляет около 5%, это 
в два раза ниже, чем в первый год пре-
зидентства Обамы. Мировой финансо-
вый кризис превращается в бледную 
точку на горизонте.

 Текст:  Томас Шульц

       

 Перевод:  Владимир Широков

Рост американской экономики не привел к улучшению 
жизни обычных американцев. Клинтон и Трамп 
каждый по-своему обещают бороться с выросшим 
за годы правления Обамы социальным неравенством

И в этом 
виноват Обама

сша
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Президенту никто 
не благодарен

Но, похоже, президент совсем недо-
волен последними месяцами своего 
пребывания у власти. Он явно разо-
чарован, временами приходит в не-
истовство и порой, рассуждая об эко-
номическом положении в стране, 
кажется обиженно-оскорбленным. 
Уже несколько недель Обама в интер-
вью и публичных речах пытается под-
вести положительный итог под соб-
ственной экономической политикой. 
Он сам смотрит на себя с исторической 
колокольни: с финансовым кризисом 
«мы, как мне кажется, справились луч-
ше любой другой крупной экономики 
в современной истории». Это слова 
человека, который боится, что никто 
не оценит его заслуг по достоинству – 
ни его партия, ни СМИ, ни даже граж-
дане, которые, как показывает проис-
ходящее, бегут к кандидатам, только 
и знающим, что критиковать – дескать, 
все плывет вниз по течению.

Президент отправился в прощаль-
ное турне, но овациями его не встре-
чают. Согласно опросам, больше двух 
третей американцев считают, что США 
встали на ложный путь. Что подъем по-
следних лет не принес долгожданных 
плодов. Что их бросили на произвол 
судьбы. И что все более тонкая про-
слойка преуспевающих узурпирует 
все дивиденды экономического роста. 
Обама видит, как сильно обществен-
ное мнение расходится с его собствен-
ным восприятием реальности. Если 
спросить людей, что произошло с де-
фицитом бюджета за время его прези-
дентства, «то, вероятно, 70% ответят: 
он увеличился», посетовал Обама в ин-
тервью газете The New York Times. Хотя 
на самом деле дефицит сократился.

Американская мечта 
бледнеет

Разочарование президента народом 
оправданно, если ограничиться кон-
текстом финансового кризиса. Однако 
радужной статистики по росту ВВП 
и сокращению безработицы недоста-
точно для успеха экономической по-
литики в целом. Увеличение объема 
экономики должно идти во благо как 
можно более широким массам насе-
ления. А здесь статистика беспощад-
на: при Обаме неравенство в доходах 
и уровне жизни только усугубилось. 
Растет экономика, но не трудовые до-
ходы большинства американцев. Но-

вые рабочие места появляются, но ча-
сто соискателям предлагают меньше 
денег.

Процесс перемен в американском 
обществе продолжается с 80-х годов. 
И дело не только в том, что богатые 
становятся все богаче, а бедные – все 
беднее. Шансы повысить социальный 
статус (а это фундамент «американ-
ской мечты») уменьшились. Социаль-
ная мобильность стала прерогативой 
верхних слоев, штурмующих вершину 
общественной пирамиды. Те же, кто 
вырос в семьях с достатком ниже сред-
него, редко могут прорваться наверх. 
«Общество заслуг выродилось в миф», 
– говорит политолог Роберт Райх.

Больше половины роста благо-
состояния пришлось на долю одного 
процента «верхушки», чьи доходы 
в 2009–2014 годах увеличились в об-
щей сложности больше чем на чет-
верть. Среднестатистическая амери-
канская семья по сравнению с концом 
правления Билла Клинтона (2001 г.) 
обеднела на $3000 в год. Средний раз-
мер оплаты труда правительственных 
служащих за годы Обамы с поправ-
кой на инфляцию вырос меньше чем 
на доллар.

Богачи богатеют, 
середняки беднеют

Долгое время американцы не желали 
замечать этих тенденций. Они с голо-
вой уходили в работу, чтобы не допу-
стить падения своего уровня жизни, 
или влезали в долги. С началом финан-
сового кризиса это уже невозможно. 
Кризис послужил катализатором нера-
венства в США, которое и без того рос-
ло, и вскрыл язвы общества.

В крупных городах, таких как 
Сан-Франциско, Лос-Анджелес, Нью-

Йорк, обычная «трешка» стоит $5000–
6000 в месяц. Почти каждую неделю 
открывается новый ресторан со сред-
ним чеком под $100 на человека. В то же 
время увеличивается число бездомных. 
Миллионы школьников не голодают 
только благодаря талонам на питание. 
Доходы топов растут, рядовым сотруд-
никам приходится совмещать две рабо-
ты, чтобы свести концы с концами.

Обама ничуть не замедлил такое 
развитие ситуации. Его экономическая 
политика благоприятствовала пред-
принимателям и в конечном итоге 
была скорее неолиберальной, чем лево-
либеральной. Свою политэкономиче-
скую позицию он продемонстрировал, 
оказав бескомпромиссную поддержку 
скандальному проекту соглашения 
о Трансатлантическом торговом и ин-
вестиционном партнерстве (ТТИП).

К тому же официальные цифры 
по безработице не учитывают, что 
многие вынуждены соглашаться на ча-
стичную занятость, а другие отчаива-
ются и прекращают поиск работы. Если 
учесть эти две группы, уровень безра-
ботицы возрастет почти на 10%.

Трамп обещает всех 
осчастливить

Соратники по партии дистанцируются 
от экономической политики Обамы. 
«Многие миллионы людей пытаются 
найти себя на этой красивой картине 
американского общества, которую ри-
сует президент, и не находят», – сказал 
Билл Клинтон в начале 2016 года, аги-
тируя за выдвижение Хиллари канди-
датом от демократов.

Американские предвыборные 
кампании обычно исполнены опти-
мизма. В этот раз обе стороны дела-
ют главный акцент на страхах перед 
падением уровня жизни. Даже сами 
кандидаты, похоже, не ожидали, что 
эта тема принесет им такие успехи. 
Берни Сандерс едва не стал кандида-
том от Демократической партии. У До-
нальда Трампа есть реальный шанс за-
нять президентское кресло.

По сравнению с периодом до ре-
цессии Соединенные Штаты все еще 
недосчитываются нескольких мил-
лионов рабочих мест. Острее всего это 
испытывают белые мужчины средне-
го возраста. Вероятно, неслучайно по-
давляющее большинство в этой груп-
пе поддерживает Дональда Трампа 
независимо от партийных симпатий.

До сих пор кандидат от республи-
канцев не потрудился объяснить, как 

Средняя 
американская 

семья 
по сравнению 

с концом 
правления 

Билла Клинтона 
обеднела 
на $3000 

в год
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именно он намерен создавать больше 
хорошо оплачиваемых рабочих мест, 
и призывает уповать на свой якобы та-
лант бизнесмена. Те немногие тезисы, 
которые Трамп все же обнародовал, 
приводят экономистов-теоретиков 
и практиков в ужас. Так, налоговые 
планы Трампа чреваты ростом бюд-
жетного дефицита за десять лет почти 
на $10 трлн. При этом Трамп клянет-
ся за восемь лет избавить Америку 
от долгов, что нереально даже при 
сказочном буме.

Американскую политику свобод-
ной торговли Трамп отвергает. В не-
когда индустриальных регионах, где 
не у дел остались миллионы рабочих, 
равнение на глобализацию привело 
к выводу «наших рабочих мест, до-
статка и промышленных мощностей 
в Мексику и за океан», – констатиро-
вал Трамп в одной из предвыборных 
речей в конце июня. Сам он возлагает 
надежды на протекционизм и кара-
тельное налогообложение, призван-
ное защитить американских про-
мышленников. То обстоятельство, 
что сами они этого не хотят, канди-
дата, по-видимому, не смущает. «Нас 
все это очень тревожит, – говорит 
Джон Энглер, председатель «Круглого 
стола бизнеса» (Business Roundtable), 
объединяющего исполнительных ди-
ректоров компаний с 16 миллионами 
занятых и оборотом $7 трлн. – Мы ка-
тегорически не поддерживаем план 
господина Трампа относительно сво-
бодной торговли и иммиграции».

Аналитики из рейтингового 
агентства Moody’s дают следующую 
оценку уже обнародованным эконо-
мическим идеям Трампа: его победа 
грозит США затяжной рецессией, се-

рьезным ростом процентных ставок 
и сомнительными шансами роста 
в долгосрочной перспективе.

Новая экономика 

Клинтон

Хиллари Клинтон представила де-
тальную экономическую повестку, 
что во многом обусловлено ее сопер-
ничеством с Берни Сандерсом и все 
более оживленной общественной 
дискуссией относительно проблемы 
неравенства. Ее ядро составляют обе-
щания повысить уровень заработной 
платы, усилить права работников, 
по возможности смягчить и даже 
частично устранить негативные по-
следствия глобализации.

Клинтон планирует не ограни-
чить свободу торговли как таковую, 
но переосмыслить ее. Она намерена 
обложить крупные банки «налогом 
на риск», повысить минимальный 
размер оплаты труда и увеличить 
государственные инвестиции в про-
граммы профобразования. Компа-
нии, инвестирующие в развитие со-
трудников, предлагается поощрять, 
а тех, кто выводит рабочие места 
за рубеж, наказывать отлучением 
от налоговых льгот.

В рамках «нового соглашения 
о новой экономике» Клинтон хочет 
простимулировать американские 
компании к возвращению в стра-
ну рабочих мест на производствах. 
В 2000–2010 годах в Азию были вы-
ведены миллионы рабочих мест.

Впрочем, такая инициатива 
не сможет переломить другую тен-
денцию: работы становится меньше 
по «вине» технологического прогрес-
са не только в сфере промышленно-
го производства, но и во всех других 
областях. Программное обеспечение 
и умные машины часто оказываются 
эффективнее и дешевле, что еще боль-
ше усиливает давление на заработные 
платы и обостряет неравенство.

В начале года Обама посетил за-
вод по производству аккумуляторов 
во Флориде, где трудится 300 чело-
век. Большую часть работы выполня-
ют машины, управляемые сложным 
программным обеспечением. «Все 
эти роботы впечатляют,  – сказал 
президент. – Но вместе с тем они по-
казывают нам, в каком направлении 
будет развиваться экономика». При 
всем стремлении к оптимизму в этих 
словах сквозит растерянность. ■

В ходе этой 
кампании 

и демократы, 
и республиканцы 
играют на страхах 

избирателей 
перед падением 
уровня жизни. 

Ни те, ни другие, 
похоже, не 

ожидали, что эта 
тема принесет им 
такие дивиденды
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Пилотный   проект  по предо-
ставлению услуг широко-
полосной связи на борту 
самолетов через российские 
спутники может быть запу-
щен уже в следующем году. 
По словам гендиректора 
Национального оператора 
спутниковой связи ФГУП 
«Космическая связь» (ГПКС) 
Юрия Прохорова, существу-
ют планы по разработке 
соответствующего оборудо-
вания. У ГПКС 13 спутников 
на геостационарной орбите, 
что позволяет обеспечить 

связь почти в любой точке 
земного шара. Для доступа к 
интернету на борту самолета 
на его корпус крепится осо-
бая антенна. Она принимает 
сигнал со спутника, который 
передается в салон самоле-
та, а далее раздается как Wi-
Fi. Тема оснащения интер-
нетом авиалайнеров стала 
острой после  нескольких 
крупных катастроф. По тре-
бованиям Международной 
организации гражданской 
авиации (ICAO), до 2020 года 
каждый самолет должны мо-
ниторить, а интернет нужен, 
чтобы сигнал поступал на 
землю в режиме реального 
времени. Сегодня порядка 
20 тысяч дальнемагистраль-
ных самолетов не имеют 
интернета, и это огромный 
рынок.

Одна  из крупнейших отечественных сетей розничных магази-
нов электроники и бытовой техники «Эльдорадо» выставлена 
на продажу. Сейчас ее собственники – чешская группа PPF 
бизнесмена Иржи Шмейца (80%) и инвесткомпания Emma 
Capital (20%). Известно, что переговоры о покупке сети ведет 
группа «Сафмар» Гуцериевых и Шишханова, владеющая с 
2015-го сетью «Техносила». Если эта сделка состоится, две 
сети, скорее всего, будут объединены. Но и тогда «М.Видео» 
останется лидером рынка по объему выручки (в первом 
полугодии она составила 83,6 млрд руб., 16,4% рынка, у «Эль-
дорадо» – 50 млрд руб., 9,3% рынка). По состоянию на конец 
мая 2016 года у сети «М.Видео» – 379 магазинов в 161 городе 

России, у «Эльдорадо» – более 
600 магазинов в 200 городах, 
у «Техносилы» – 85 магазинов 
и 133 пункта выдачи более 
чем в 80 городах. По мнению 
гендиректора «INFOLine-
Аналитика» Михаила Бурми-
строва, рыночная стоимость 
«Эльдорадо» с учетом долга 
– 24–26 млрд руб. ($370–378 
млн). По оценке управляющего 
партнера инвестиционной 
компании Falcon Advisers Иго-
ря Кованова, без учета долга 
возможная стоимость «Эльдо-
радо» – 35–48 млрд руб.

ит Интернет – в каждый 
самолет

ритейл Гуцериев задумался 
об «Эльдорадо»
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27
регионов России охватит совместная 
сеть операторов Теlе2 и «Вымпелко-
ма». Операторы планируют совместно 
использовать пассивную и активную 
инфраструктуру (каналы связи и ком-
мутационное оборудование) и часто-
ты 2G, 3G и 4G (LTE). Разделив расходы 
на обслуживание и модернизацию 
сети, операторы сократят операцион-
ные и капитальные затраты.

2 млрд руб.
вложит хорватская Atlantic Grupa 
в строительство своего перво-
го российского завода детского 
питания в Орловской области. 
Мощность первой линии завода, 
которая начнет работу в конце 
2017-го, составит около 4 тыс. тонн 
продукции под брендом Bebi. Всего 
на заводе будет четыре линии об-
щей мощностью 5,5 тыс. тонн.

$100 млн
вложил в инвестиционный фонд 
для поддержки компаний, свя-
занных с медиакоммуникациями, 
технологиями и информацией, 
экс-звезда НБА Коби Брайант. 
Партнером звезды баскетбола стал 
известный инвестор Джефф Сти-
бель, а фонд называется «Брайант 
Стибель». Фонд инвестировал уже 
в 15 компаний, среди которых не-
сколько известных брендов.

20 млн 
домов в Японии будут оснащены 
специальными устройствами, 
измеряющими и регулирующими 
уровень потребления электриче-
ства каждым отдельным прибором,  
в рамках эксперимента компании 
Sony совместно с Tokyo electric 
power (TEPCO). Также с помощью 
пульта дистанционного управления 
владельцы домов смогут удаленно 
включать или выключать любые 
приборы, используя смартфон.

290 млн руб.
инвестирует группа компаний 
«Абрау-Дюрсо» в покупку и запуск 
завода «Русская лоза» в п. Сукко 
Краснодарского края. Завод был 
куплен на публичных торгах в ходе 
процедуры банкротства. За земель-
ный участок, производственные 
мощности и инженерные сети было 
заплачено 190 млн руб.
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Принадлежащая сыну миллиардера Романа Абра-
мовича Аркадию Абрамовичу компания «Гринхаус» 
построит крупный тепличный комплекс в Белгород-
ской области. Компания «Гринхаус» взяла в аренду 
на 49 лет 191 га земли с подведенными коммуника-
циями и в будущем сможет выкупить этот участок. 
До конца 2017 года будет построено 24 га теплиц, 
в строительство планируется вложить 5,93 млрд 
руб. На этом этапе «Гринхаус» сможет произво-
дить не менее 19 300 т овощей в год. А к 2020 году 
площади теплиц должны увеличить до 108 га, после 
чего производство возрастет до 95 000 т. По оцен-
кам исполнительного директора Плодоовощного 
союза России Михаила Глушкова, общая стоимость 
проекта составляет 20–25 млрд руб. Это первый 

проект Аркадия Абрамо-
вича в сельском хозяйстве, 
через фонд Ara Capital 
сын Абрамовича владе-
ет 39,62% акций Zoltav 
Resources, которая занима-
ется разведкой и добычей 
нефти и газа.

Крупнейший корпоративный 
чемпионат «Молодые про-
фессионалы» по стандартам 
WorldSkills провела в конце 
прошлой недели госкор-
порация «Ростех» вместе с 
правительством Тульской 
области и Агентством раз-
вития профессиональных 
сообществ и рабочих кадров 
«Ворлдскиллс Россия». 
«Одной из главных целей 
«Ростеха» в проведении 
чемпионата является вос-
создание класса рабочей 
интеллигенции и повышение 
престижности квалифици-
рованного рабочего труда», 
– заявил гендиректор 
госкорпорации Сергей Че-
мезов. Участники соревно-
ваний в течение двух дней 
должны были разработать 
и создать новый продукт на 
определенном типе обору-
дования на базе знаменито-
го тульского завода «Окта-
ва». Сварочные, токарные, 
фрезерные и другие работы 
120 участников из 12 холдин-

гов «Ростеха» оценивали 
80 экспертов. Победители 
войдут в сборную «Ростеха», 
которая будет представлять 
компанию на ежегодном 
национальном чемпионате  
Worldskills hi-tech в Ека-
теринбурге в ноябре 2016 
года. Чемпионат завершился 
первым всероссийским фе-
стивалем промышленности 
«ТулаТех». 

В 2017 году начнется строи-
тельство будущей игорной 
зоны в Крыму. Власти 
Крыма не раскрывают имя 
частного инвестора, кото-
рый планирует развивать 
игорную зону, из-за санкций 
со стороны Запада. Закон 
о создании крымской игор-
ной зоны был подписан два 
года назад. Тогда глава по-
луострова Сергей Аксенов 
оценивал стоимость про-
екта в сумму от $100 млн 
до $1 млрд. Как считают 
эксперты, бюджет Крыма 
может получать от игорной 
зоны до 25 млрд руб. в год. 
По решению правительства 
полуострова под нее выде-
лены 16,8 га на территории 
поселка Гаспра недалеко 
от Ялты.

агропром  Абрамович 
вырастит помидоры

опк  Чемпионат умелых

игорный бизнес   
«Казино-Крым»

«Золотой стандарт»

Журнал Forbes назвал Private Banking Альфа-банка 

«лучшим российским банком для миллионеров». 

Именно он возглавляет рейтинг отечественных 

частных банков. При составлении рейтинга учиты-

вались мнение банкиров, финансовые показатели 

банков, число сертифицированных сотрудников, 

наличие офисов за рубежом, а также продуктовая 

линейка.

«Мы гордимся, что столь авторитетное издание, 

как Forbes, в очередной раз отметило Private Banking 

Альфа-банка как лучший среди частных банков для 

состоятельных клиентов. Сегодня мы обеспечиваем 

наших клиентов самым комфортным дистанци-

онным сервисом, а также предоставляем им весь 

спектр услуг по управлению частным капиталом 

и консалтингу», – комментирует руководитель 

А-Клуба, директор по работе с состоятельными 

клиентами Альфа-банка Катерина Милеева.

А-Клуб стал одним из первых игроков на рынке 

Private Banking, стартовав в 2006 году, и быстро 

завоевал высокую оценку клиентов. Сегодня 

у АО «Альфа-банк» 14 отделений формата А-Клуб 

в Москве и регионах.

«Мы хотим создать «золотой стандарт» индустрии 

Private Banking, – заявила Милеева. – У нас амбици-

озная цель – стать безусловным лидером. И наша 

команда к ней уверенно движется».
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Уверенность 
во вчерашнем дне
Почему рынок факторинга растет, в то время 
как товарооборот падает, а возможность 
кредитования снижается

факторинг
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Н  
ынешнее лето помимо 
олимпийских страстей 
и предвыборного спокой-
ствия ознаменовалось 

редкими сообщениями о робком 
восстановлении роста экономики 
в отдельных ее отраслях. Макроэко-
номисты и статистики ищут и нахо-
дят не привязанные к цене на нефть 
и курсу рубля поводы для оптимизма 
на внутреннем рынке. Одной из та-
ких отраслей является рынок факто-
ринга, отвечающий рублем на ожив-
ление торговых операций с отсрочкой 
платежа.

По данным Ассоциации факто-
ринговых компаний (АФК), в первом 
полугодии 2016 года падение оборо-
тов российского рынка факторинга 
сменилось 11-процентным ростом – 
до 923 млрд рублей. Российские 
компании с января по июнь получи-
ли от факторинга 665 млрд рублей 
финансирования – на 7% больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года. По сравнению с отрица-
тельной динамикой кредитования 
корпоративных клиентов за тот же 
период (минус 5%) цифры выглядят 
впечатляюще. Что же стало причи-
ной восстановления рынка, и не за-
ключен ли в сухих данных стати-
стики факторинга рецепт для всей 
экономики?

Электронный рост

«Рынок факторинга на самом деле 
не растет, кроме показателей отдель-
ных участников в разных клиентских 
сегментах», – возражает в обзоре АФК 
генеральный директор ВТБ Факто-
ринг Антон Мусатов. По мнению 
вице-президента, управляющего ди-
ректора по факторингу Промсвязь-
банка Александра Карелина, циф-
ры статистики первого полугодия 
2016 года показывают классический 
отскок от «низкой базы».

«Пока мы не видим особого ожив-
ления среди наших классических 
факторинговых клиентов, – говорит 
директор дирекции инновационного 
развития факторинговой компании 
НФК Дарья Николаевская, – объемы 
заказов в лучшем случае сохраняют-
ся на уровне прошлого года, а чаще 
снижаются. Речь идет именно о ком-
пенсации падения, нежели об интен-
сивном развитии».

Однако данные о количестве по-
ставок, переданных на факторинг 
в первой половине года, настраивают 
участников рынка на оптимистиче-
ский лад. Оно выросло на целых 20%, 
до 4,2 млн штук. По мнению управ-
ляющего директора по факторингу 
Альфа-банка Андрея Ганина, рост 
этого показателя и оборота рынка 
в целом связан с активизацией ис-
пользования электронного факторин-
га: «Благодаря развитию электронных 
технологий мы уходим от бумаги, 
юридически значимые электронные 
подписи и электронные документы 
делают факторинг быстрым, исклю-
чают риски мошенничества, снижают 
расходы компании». Виктор Вернов, 
генеральный директор и председа-
тель правления компании «Открытие 
Факторинг», называет электронный 
факторинг «фундаментальным трен-
дом и катализатором долгосрочного 
периода опережающего роста факто-
ринга по сравнению с динамикой ВВП 
и кредитным рынком».

Тот факт, что дно факторинга 
осталось в дне вчерашнем, отмечают 
все участники этого рынка. Одна-
ко, как выяснилось, единого мнения 
о причинах роста среди них нет.

Дело в кредите?

Факторинг – синтетический финансо-
вый инструмент. Один из его элемен-
тов – краткосрочное финансирование 

без залога. Выходит, рост рынка фак-
торинга отражает дефицит оборотно-
го капитала компаний, которым зало-
говые кредиты недоступны?

«При продолжении кризиса 
«эффект каннибализма» сказывает-
ся, и те клиенты, которые раньше 
использовали кредитные линии, 
переключаются на факторинг», – 
подтверждает Михаил Окунев, за-
меститель председателя правления 

 Текст:  Василий Семин

«Открытие Факторинг» – специали-

зированная дочерняя структура 

холдинга «Открытие», которая была 

создана как платформа для массо-

вого предоставления факторинго-

вого финансирования для клиентов 

сегмента МСБ. На текущий момент 

оцениваем потребность в данном 

решении на рынке, особенно в ре-

гионах, как весьма высокую. Кроме 

этого, изначально делаем ставку 

на «легкую» операционку, так как 

с внедрением электронного доку-

ментооборота (ЭДО) и верификации 

потребность в значительной части 

расходов, которые несли факторы, 

просто отпала. Наш рецепт быстро-

го развития прост – делать ставку 

на понятных и прозрачных дебито-

ров, при этом выбрать в качестве 

целевого клиентский сегмент МСБ, 

испытывающий нехватку кредит-

ных ресурсов в целом по стране. 

Потенциально высокую стоимость 

факторинга для неконцентрирован-

ных сделок компенсировали полным 

переходом на ЭДО, что позволило 

нам предлагать привлекательную 

цену нашим клиентам не за счет 

демпинга, а за счет реальной эконо-

мии на издержках по сравнению 

с конкурентами».

Виктор Вернов, 

генеральный директор, 

председатель правления 

ООО «Открытие Факторинг»:

№ Название Фактор. 
 организации портфель 
  (млн руб.)

1  ВТБ Факторинг  78 426,84 

2  Промсвязьбанк  37 722,14 

3  Альфа-банк  22 418,04 

4  ГПБ-факторинг  16 009,30 

5  Банк «ФК Открытие»  12 225,24 

6  Капитал Факторинг  11 608,50 

7  ГК НФК  11 595,00 

8  РБ Факторинг  9042,49 

9  МКБ  6315,93 

10  Металлинвестбанк  5838,60

Источник: Ассоциация факторинговых компаний.

Факторинговый портфель 
на 1 июля 2016 года
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Металлинвестбанка. По мнению 
Виктора Вернова, последние полто-
ра года факторинг стал завоевывать 
популярность не только у клиентов, 
но и у акционеров банков как продукт, 
показывающий хорошую доходность 
на риск и меньше подверженный 
волатильности курсов валют и про-
центных ставок. «Но не хотелось бы, 
чтобы рынок факторинга рос только 
за счет данного фактора», – добавля-
ет эксперт. Почему?

Если клиенту нужны дешевые 
деньги и факторинг – это подножка 
последнего вагона уходящего поезда, 
то, скорее всего, при нормализации 
ситуации с доступом к банковскому 
кредитованию он вернется к при-
вычному «более дешевому» источни-
ку финансирования, отмечает Дарья 
Николаевская.

Однако конкуренция факторин-
га с кредитами актуальна в период 
пика кредитования, и факторинг эту 
конкуренцию успешно выигрывает, 
потому что требует меньше капи-
тала, – по данным АФК, оборачи-
ваемость факторингового портфеля 
в среднем по рынку не превышает 
70 дней.

Долгосрочный рост факторинга 
возможен не вопреки, а только вме-
сте с увеличением спроса компаний 
на заемное финансирование, в том 
числе на оборотные средства. Одна-
ко, как отмечает руководитель отде-
ла факторинга МФО «СимплФинанс» 
Сергей Авдюхин, пока перспектив 
восстановления кредитования не на-
блюдается. Более того, уверен Миха-
ил Окунев, «высокий уровень невоз-
вращенных кредитов быстро опять 
сожмет традиционное кредитова-
ние», если оно начнет расти во вто-
ром полугодии 2016 года.

«Для каждой цели – свой про-
дукт! – парирует Андрей Ганин. – Фак-
торинг будет развиваться параллель-
но с другими видами кредитования. 
Грамотный руководитель компании 
не будет финансировать длинные 
инвестиции с помощью факторинга, 
так же как и привлекать пятилетние 
кредиты для финансирования обо-
ротных средств».

Выходит, на конкуренции с кре-
дитами долгосрочного роста факто-
рингу не построить.

Дело в доверии?

Второй элемент факторинга – управ-
ление дебиторской задолженностью 
на всех этапах ее жизненного цик-
ла, от возникновения до взыскания. 
В классической трактовке факторинг 
возможен там, где продавец предо-
ставляет покупателю отсрочку пла-
тежа – товарный кредит. Быть может, 
рост рынка факторинга связан с уве-
личением объемов торговли на усло-
виях отсрочки платежа?

По мнению большинства опро-
шенных «Профилем» участников 
рынка факторинга, экономических 

предпосылок к этому точно нет. 
Спрос на факторинг, напротив, растет 
на фоне снижения доверия к платеже-
способности контрагентов. По словам 
вице-президента ТКБ Банка Михаила 
Емельянова, некоторые клиенты фак-
торинга вовсе перешли на торговлю 
по предоплате.

«Отсрочка платежа – это уже 
не вопрос доверия, это вопрос вы-
живания – на многих рынках усло-
вия диктуют покупатели», – оппо-
нирует Дарья Николаевская. «У нас 
есть целый ряд клиентов, которые 
пользуются факторингом только для 
улучшения платежной дисциплины 
покупателей», – подтверждает Миха-
ил Окунев.

В таких условиях факторы предпо-
читают работать с крупными, извест-
ными на рынке дебиторами. «Прежде 
всего это торговые сети – они могут 
сразу дать поставщику интересные 
объемы продаж, которые являются 
решающими для бизнеса клиентов», – 
утверждает Андрей Ганин. Виктор 
Вернов с удовлетворением отмечает 
прогресс в сотрудничестве факторин-
говых компаний с торговыми сетями. 
Но в этом сегменте отсрочки платежа 
регулируются отдельным законом 

«В Альфа-банке факторинг рос 

с опережением рынка. Во-первых, 

состоялись успешные новые 

сделки с крупными компаниями. 

Компании-лидеры в своих отраслях 

активно используют преимуще-

ства факторинга и возможности 

«Альфы» в этой области. Во-вторых, 

факторинг проникает в регионы, 

мы видим рост портфеля и оборо-

тов, например, в Сибири и на Ура-

ле. Растет число средних компаний, 

профинансированных нами под 

уступку платежных требований. 

В первом полугодии портфель 

в сегменте среднего бизнеса вы-

рос на 60%. 

Мы открываем доступ к факто-

рингу среднему и малому бизнесу 

за счет стандартизации предло-

жения и электронных технологий 

обмена данными. В первом полуго-

дии на онлайн-площадку Альфа-

Finance пришли два новых крупных 

edi-провайдера: КОРУС Консалтинг 

СНГ и Э-КОМ РУС интегрировались 

с банком. Электронные факторин-

говые сделки заключаются за пару 

недель – от момента первого 

обращения и до финансирования. 

Простой, понятный и безбумаж-

ный факторинг снимает с компа-

ний груз проблем по управлению 

«дебиторкой» и пополнению обо-

ротного капитала».

Андрей Ганин, 

управляющий директор 

по факторингу Альфа-банка: 
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о торговле и не могут превышать 
40 дней, согласно принятым в июле 
поправкам.

Дело в «малышах»?

Во всем мире факторинг – финансо-
вый инструмент, выбираемый малым 
бизнесом для работы с крупными по-
купателями. Кредитуя транснацио-
нальные корпорации через отсрочку 
платежа, «малыши» в разы увеличи-
вают свои объемы продаж и воспол-
няют дефицит оборотных средств 
за счет факторингового финансиро-
вания, предотвращая кассовые раз-
рывы. Быть может, они стали драйве-
рами роста рынка факторинга?

Сегодня российские субъекты 
МСП в целом чувствуют себя неваж-
но, отмечает заместитель директора 
дивизиона корпоративного бизнеса 
и казначейских операций ОТП Банка 
Ольга Первушина. Из-за этого многие 
факторы в сегменте МСП сталкива-
лись с высоким уровнем просрочек 
и как следствие ограничивают долю 
МСП в своих портфелях.

«Мы не отказывали в работе 
по факторингу ни одному малому 
предприятию, хотя качественной «де-

биторкой» обладает далеко не всякое 
МСП», – оппонирует Михаил Окунев. 
По его мнению, факторинг в сегменте 
микро- и малого бизнеса опустел год 
назад с уходом с рынка факторинговой 
компании «Лайф» (находится в про-
цессе банкротства). Однако по итогам 
первого полугодия 2016 года занять 
освободившийся сегмент участни-
ки рынка не успели. Виктор Вернов 
прогнозирует, что небольшие клиен-
ты его компании вернутся на рынок 
факторинга уже в 2017 году, подрав-
няв «средний чек» факторинговой 
сделки. «В долгосрочной перспективе 
мы видим в МСП большой потенциал 
и планируем наращивать свое при-
сутствие в этом сегменте», – катего-
ричен Александр Карелин.

Андрей Ганин уверен, что фак-
торинг вернется в сегмент вместе 
с электронным документооборотом, 
который снизит риски и издержки 
факторов на работу с большим чис-
лом небольших клиентов. Альфа-
банк в своей стратегии делает ставку 
на все сегменты бизнеса вплоть до 
массового.

Поставки, переданные на факторинг в первой половине 2016 года, 
выросли на 20%, до 4,2 млн штук

́́
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Дело в регулировании?

Интерес участников рынка факто-
ринга к сегменту МСП низок из-за от-
сутствия реальной государственной 
поддержки, уверен Сергей Авдюхин. 
Такой поддержкой будет являться воз-
можность доступа участников рынка 
к финансированию государственных 
контрактов, исполняемых малыми 
и средними компаниями, и к льгот-
ному фондированию институтов раз-
вития – МСП Банка и Корпорации 
МСП. Если в обозримом будущем 

не будет изменений в лучшую сторону, 
интереса факторов к малому бизнесу 
не предвидится, считает эксперт.

Масштабную государственную 
поддержку уже получает смежный 
с факторингом рынок лизинга. Его 
обороты настолько впечатлили Банк 
России, что с начала 2016 года идет 
процесс передачи рынка лизинга под 
надзор мегарегулятора.

Регулирование со стороны ЦБ 
считают целесообразным для долго-
срочного роста рынка факторинга Ан-
дрей Ганин и Ольга Первушина. Одна-

ко их коллеги придерживаются иного 
мнения: «Государственная поддержка 
факторинга, целевые программы для 
субъектов МСП важны, но регулиро-
вание пока преждевременно», – уве-
рен вице-президент Промсвязьбанка 
Александр Карелин.

По данным Ассоциации фак-
торинговых компаний, на 1 июля 
2016 года совокупный факторинго-
вый портфель рынка составил око-
ло 240 млрд рублей. «Такие объемы 
не требуют контроля в масштабах 
страны», – говорит Виктор Вернов. 
Для сравнения: лизинговый порт-
фель на ту же дату превышает 3 трлн 
рублей. «Основные игроки рынка 
факторинга – банки, которые уже ре-
гулируются и контролируются ЦБ, – 
добавляет Дарья Николаевская. – Это 
регулирование для факторинговых 
операций уже создает неудобства, 
например, в части формирования 
резервов. Требования ЦБ по резер-
вированию – одна из причин, почему 
в портфеле банков доля безрегресс-
ного факторинга ничтожно мала».

«Любое регулирование, даже если 
оно сопровождается государственной 
поддержкой, будет бедой для рын-
ка», – категоричен Михаил Окунев. 
По его мнению, отсутствие жесткого 
регулирования гарантирует гибкость 
предлагаемых клиентам решений 
и долгосрочный рост спроса на раз-
ный факторинг.

Единственное, что объединяет 
участников рынка в отношениях с ор-
ганами власти, – необходимость раз-
решения коллизии с применением 
факторинга в закупках госкомпаний 
и в рамках Федеральной контрактной 
системы. До сих пор ни органы власти, 
ни суды, ни сами факторинговые ком-
пании не знают, вправе ли исполните-
ли контрактов на общую сумму свыше 
27 трлн рублей в год применять главу 
43 Гражданского кодекса РФ для при-
влечения оборотных средств под залог 
дебиторской задолженности.

Впрочем, в августе Банк России 
включил в свою «дорожную кар-
ту» по развитию финансового рын-
ка на 2016 год задачу «расширения 
практики использования факторин-
га при исполнении контрактов для 
государственного сектора экономи-
ки». По оценкам АФК, это позволит 
увеличить объем рынка факторинга 
на 3 трлн рублей к 2019 году. Выходит, 
рецепт для всей экономики, как и для 
рынка факторинга, по-прежнему сле-
дует искать в позиции государства. ■

Динамика оборота факторов (млрд руб.)
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Сколько осталось рынку международ-
ного факторинга? Такой вопрос поста-
вил перед мировым факторинговым 
сообществом консорциум R3, со-
общивший о запуске финансирования 
трансграничных торговых операций 
на базе технологии блокчейн. Ответ 
ожидается в ближайшие два года.
В начале августа HSBC и Bank of 
America объявили о начале использо-
вания технологии блокчейн для рас-
четов по международным торговым 
операциям с факторинговым финан-
сированием экспортера. В основе 

решения – смарт-контракты, параметры которых 
отображаются во всех компьютерах сети и не мо-
гут быть изменены без ведома фигурантов: все 
итерации доступны всем пользователям.
Деятельное участие в разработке и запуске техно-
логии принял финансовый регулятор Сингапура 
и исследовательское подразделение IBM. Сам 
консорциум R3 объединяет 17 крупнейших банков 
мира, о планах присоединения к нему не так давно 
заявлял глава Сбербанка Герман Греф.
По сути, технология блокчейн представляет собой 
«добрый компьютерный вирус», который проника-
ет во все подключенные к сети компьютеры и за-
писывает на них уникальный буквенно-цифровой 
код – хэш сделки, являющийся основой так назы-
ваемого смарт-контракта. Стороны контракта и за-
интересованные лица (их может быть множество), 
ориентируясь на информацию из хэша (кода), 
видят все транзакции и их изменения в реальном 
времени. «Раскрывается» хэш только непосред-
ственным участникам сделки, в итоге бесконечное 
множество свидетелей гарантируют исполнение 
либо свидетельствуют неисполнение сделки ее 
участниками.
Новая технология обещает пышные похороны 
международным аккредитивам, форфейтингу 
и факторингу, которые последние полвека сни-
мали сливки с финансирования трансграничных 
торговых операций. Готова ли к этому прощанию 
Россия?
В далекие 1960-е годы вопрос защиты финан-
сирования и гарантий в международной тор-
говле привел к созданию ряда организаций, 
взявших на себя функцию наднационального 
регулирования, фасилитации и управления 
условиями финансирования торговых опера-
ций. В частности, так появились факторинговые 

ассоциации International Factors Group и Factor 
Chain International, которые в 2015 году объедини-
лись в единую структуру – FCI.
Основной задачей FCI является установление 
коммуникаций между факторами из более чем 
80 стран и надзор за соблюдением ими «правил 
игры», определяющих взаимодействие факторин-
говых организаций из разных стран с разным вну-
тренним регулированием факторинга в рамках 
так называемой двухфакторной модели междуна-
родного факторинга. Ее суть в том, что российский 
фактор обращается к зарубежному коллеге через 
web-интерфейс с просьбой установить лимит 
на покупателя и выдать гарантию оплаты покупа-
телем экспортной поставки из России. Если лимит 
установлен и гарантия сформирована, россий-
ский экспортер получает от российского фактора 
не только деньги, но и защиту от риска неоплаты 
поставки иностранным покупателем со всеми 
вытекающими из этого факта последствиями 
валютного законодательства.
До 28 декабря 2015 года двухфакторная модель 
экспортного факторинга представлялась един-
ственно прогрессивной в контексте краткосрочно-
го финансирования экспортных поставок. С 29 де-
кабря 2015 года благодаря изменениям в закон 
«О валютном регулировании и валютном кон-
троле» российские факторы смогли, во-первых, 
нивелировать валютный риск финансирования, 
а во-вторых, посвятить модель FCI контролю над 
репатриацией валютной выручки в Россию.
Прорыв консорциума R3 ставит под сомнение 
не только достижения Минфина России в об-
ласти международного факторинга, но и саму 
необходимость существования международной 
ассоциации, ориентированной на взаимодействие 
факторов из разных стран.
Всеобщее применение блокчейна и смарт-
контрактов способно не только взорвать прак-
тику международной торговли, но и похоронить 
двухфакторную модель, которую сегодня в России 
используют самые передовые участники рынка 
факторинга. По данным АФК, их всего двое!
Учитывая, что в ближайшие годы рынок между-
народного факторинга окажется под давлением 
технологий лидеров рынка (как это произошло 
при создании продукта под названием «форфей-
тинг»), российским экспорт-факторам, очевидно, 
предстоит посмотреть свое видение будущего, 
где двухфакторная модель уступит первенство 
блокчейну. ■

Вирусный 
факторинг

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Дмитрий 

Шевченко, 

исполнительный

директор

Ассоциации 

факторинговых

компаний (АФК)
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ют с 8 утра до 8 вечера без обедов и выходных. 
О готовности документов уведомят с помощью 
SMS-сообщения. Жители столицы этот комфорт 
оценили – свои «лайки» столичным госуслугам, 
согласно опросам, поставили 96,5% москвичей.

Стандарт московского качества

Всего в МФЦ сейчас предоставляется 166 видов 
услуг, выдается более 200 видов документов как 
городских, так и федеральных органов власти.
Кроме обычных центров появился и новый вид 
офиса – виртуальный. Кабина госуслуг установле-
на в парке «Музеон». Сидя перед монитором в вир-
туальной кабинке МФЦ, можно, например, подать 
заявление о вступлении в брак, сделать перерасчет 
по коммунальным услугам, оформить заявление 
на парковочное разрешение для инвалидов, зака-
зать справку об отсутствии судимости или выписку 
из единых госреестров и многое другое.

«В последнее время мы запустили комплекс-
ные услуги при рассмотрении документов при 
рождении ребенка, многодетным семьям. С 1 октя-
бря услуга по оформлению страховых пенсий будет 
предоставляться во всех центрах (сейчас ее можно 
оформить в 64 офисах). И так далее будем постоян-
но совершенствовать данную работу», – отчитался 
Сергей Собянин на открытии МФЦ в Сокольниках. 
Одним из самых главных достижений в новой 
системе госуслуг градоначальник считает исчезно-
вение «возможности коррупционных явлений».

«В «Моих документах», в офисе невозможно 
дать взятку, здесь работает совершенно иная 
система и иной стиль работы, – сказал он. – Так что, 
я надеюсь, москвичи будут довольны и дальше этой 
системой, которая функционирует в городе Москве 
и является одной из самых лучших в мире».

Первопрестольная, 
инновационная

Столичный мэр не преувеличивает – Москва при-
знана одной из лучших в сфере предоставления 
госуслуг среди крупнейших мегаполисов мира. 
Так, согласно исследованию, проведенному экс-

В 
Москве произошла революция – 
«революция комфорта», революция 
госуслуг. Ночные бдения в очередях 
с номерками на ладонях, ругань 

и сутолока в присутственных местах, беготня 
по инстанциям, масса убитого на оформление 
необходимых документов времени – все это 
ушло в прошлое. Столичные власти смогли при-
думать и внедрить принципиально новый сервис 
«Мои документы», полюбившийся москвичам 
и ставший предметом зависти и подражания 
для многих мегаполисов мира. Сегодня «Моим 
документам» исполняется пять лет.

Чай, кофе, документы

22 августа мэр Москвы Сергей Собянин посе-
тил открытие многофункционального центра 
государственных и муниципальных услуг (МФЦ) 
в Сокольниках, в этот же день центры госуслуг 
открылись в Дорогомилово и Головинском райо-
не, а также в поселении Троицк. Таким образом, 
процесс формирования в столице базовой сети 
«Мои документы» завершен: всего центров 127, 
в каждом районе города. Ежедневно МФЦ обслу-
живают 70 тыс. москвичей, ежемесячно – 1,6 млн. 
Они заменили собой 1200 приемных органов 
власти, разбросанных по всему городу. При этом 
новые центры не привязаны к регистрации по ме-
сту жительства – можно выбрать тот, до которого 
добираться удобнее. «За ожидание больше 15 ми-
нут – кофе в подарок», – гласит надпись на каждом 
талончике, который выдается посетителям МФЦ. 
Но только получить такой подарок весьма непро-
сто – среднее время ожидания вызова к «окошку» 
составляет всего три минуты. И это считается 
самой короткой очередью в мире!

Впрочем, и кофе, и чай, и закуски есть 
в свободном доступе в каждом МФЦ. Скоротать 
время можно и за чтением книг, а детей раз-
влечь – в специально обустроенном игровом 
уголке. А еще распечатать документ с флешки, 
сделать его ксерокопию, сфотографировать-
ся, оплатить пошлину – все это тоже доступно 
в центрах госуслуг. «Мои документы» работа-

Столичным центрам «Мои документы» 
исполнилось пять лет

К вашим госуслугам
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Москва признана 
одной из лучших 
в сфере предо-
ставления госуслуг 
среди крупнейших 
мегаполисов мира 

пертами консалтинговой корпорации 
PricewaterhouseCoopers (PwC), среди 
18 крупнейших городов планеты со-
перничать в этом плане с Москвой могут 
только Сан-Паулу и Баку. Для сравнения: 
в Афинах всего три центра госуслуг, 
а в Москве – 127. Кроме того, столица 
России стала, по оценкам экспертов, 
безусловным лидером по числу каналов 
обратной связи с жителями. Всего их 
семь. Среди них электронная приемная, 
соцсети, круглосуточная горячая линия 
и даже так называемое «Ухо», установ-
ленное в центре госуслуг Строгино, куда 
можно шепнуть свой вопрос и пожела-
ние «Моим документам».

Один из основных принципов, на ко-
торые ориентируются чиновники при 
формировании сервисов, – предостав-
лять определенные виды услуг «паке-
том». Получить все сразу, здесь и сейчас, 
затратив минимум времени, – желание 
каждого обратившегося к чиновникам. 
В мае прошлого года универсальные спе-
циалисты столичных центров госуслуг 
первыми в стране стали регистрировать 
рождение, смерть и устанавливать от-
цовство. С прошлого года во всех МФЦ 
можно оформить «одним пакетом» до-
кументы при вступлении в наследство, 
а также документы при смене фамилии. 
А чтобы получить биометрический загранпа-
спорт, в «Моих документах» можно выбрать для 
этого удобное время, заранее записаться на при-
ем к инспектору и получить документ без очере-
ди в любом из 110 занимающихся этим центров.

Среди всех МФЦ были выбраны в качестве 
«флагманских» десять центров (по одному 
в каждом округе). В них, по словам Собянина, 
«будут отрабатываться новые техно-
логии предоставления новых услуг, 
для того чтобы продвигать эту систему 
и дальше».

Школа вежливости

Эксперты PwC назвали лидерами 
по комфорту пребывания в присутствен-
ных местах Москву, Баку, Стокгольм 
и Лондон. Критериями оценки при этом 
стали наличие помощника на входе, ад-
министратора в зале, полезных сервисов. 
К подготовке сотрудников МФЦ у столичных вла-
стей особый подход и собственный свод правил – 
«Московский стандарт госуслуг», разработанный 
и утвержденный мэром. «Клиент всегда прав; 
главное – профессионализм; выслушать, услы-
шать, помочь; беречь время клиента; доступность 
и удобство; дружелюбие и приветливость; личная 
ответственность за качество работы; помощь 
людям с удовольствием и гордостью», – гласят пра-
вила, и каждый посетитель МФЦ может прочитать 
их в центре и проверить, как они выполняются.

«Нашим сотрудникам доверяют, как класс-
ным руководителям», – говорит директор центров 
госуслуг Москвы Елена Громова. Ежедневно 
на работу в столичные МФЦ приходят 6 тысяч со-
трудников. Но получить это место не так просто. 
Чиновников нового типа (вежливых, улыбчивых, 
ориентированных на клиента) готовят в учебном 
центре, специально созданном в прошлом году, – 

в стране он пока такой первый и единственный. 
Поступая на работу, новички проходят дополни-
тельно двухнедельное обучение, а действующие 
сотрудники минимум два раза в год повышают 
квалификацию и очно, и дистанционно. Так что 
не нужно быть «продвинутым пользователем», 
чтобы разбираться в «Моих документах», – в МФЦ 
всегда найдутся те, кто подскажет, поможет и со-
риентирует, ведь они специально этому учились 
и делают все, чтобы клиентам было удобно. ■

Ольга Смирнова

МФЦ заменили собой 
1200 приемных органов 
власти. Ежемесячно они 
обслуживают 1,6 млн 
москвичей
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Модная Lada 
и незнакомцы 
из Китая
Московский международный автомобильный 
салон: новые модели, странные концепты 
и экстремальные развлечения
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«И 
нтересно, а если дер-
нуть сильнее, выдер-
жит?» – рассуждали 
двое посетителей 

Московского международного автоса-
лона (ММАС-2016), склонившись над 
открытым капотом Lada XRAY. Кор-
респонденты «Профиля» специально 
приехали в МВЦ «Крокус Экспо» в день 
открытия выставки для публики, что-
бы увидеть, какие модели наиболее 
интересны потенциальным потреби-
телям.

Lada

Безусловно, одним из самых популяр-
ных был стенд АвтоВАЗа. Тем более 
что российский производитель при-
вез в Москву целых шесть новинок 
(среди них – одна премьера), а также 
свои серийные модели – Lada Vesta, 
XRAY (у которого появился круиз-
контроль), Kalina и Largus. Именно 
автомобили, уже запущенные в се-
рию, посетители могли не только 
рассмотреть во всех подробностях, 
но и потрогать, открывая капот, ба-
гажник и двери, и посидеть внутри. 
Кстати, по нашим наблюдениям, же-
лание «дернуть сильнее» у публики 
вызывали только российские маши-
ны – «проверять на прочность» ав-

тоэкспонаты зарубежных произво-
дителей почему-то никому в голову 
не приходило.

Что касается концептов Lada, 
то посетителям их трогать не разре-
шили. Конечно, в пресс-день, 24 ав-
густа, журналисты смогли и рас-
смотреть во всех подробностях, 
и поснимать концептуальные авто, 
а вот в первый день работы выстав-
ки зрителям пришлось ждать, пока 
с новинок снимут тенты, а потом раз-
глядывать машины издалека. Един-
ственный человек, ради которого 
представители АвтоВАЗа сделали ис-
ключение, – заместитель министра 
промышленности и торговли Алек-
сандр Морозов. Чиновник примерил 
на себя роль водителя концептов 
Lada XRAY Cross и Lada Vesta Cross, 
по слухам, итальянской сборки – спе-
циально для выставки.

Что касается кросс-версий серий-
ных автомобилей, то им российский 
производитель уделил особое вни-
мание, представив Lada Vesta Cross 
Concept. «Это очень перспективная 
модель. Мы полагаем, что, поскольку 
в России большой спрос на седаны, эта 
модель будет очень востребована, – 
сказал «Профилю» вице-президент 
по внешним и внутренним коммуни-
кациям ОАО «АвтоВАЗ» Раф Шакиров. 
– Она вполне уникальная для россий-
ского рынка, потому что наша аудито-
рия, с одной стороны, любит седаны, 
а с другой – хочет вместительности 
и проходимости». Новый концепт сде-
лан явно специально для российских 
дорог, так как клиренс и колеса уве-
личены, а специальный обвес должен 
защитить кузов автомобиля на лег-
ком бездорожье. XRAY Cross Concept 
оснащен таким же «вседорожным» 
обвесом, и сейчас его устанавливают 
на серийные Kalina и Largus в моди-
фикации Cross. По словам Шакирова, 
серийный выпуск седана Vesta Cross 
начнется «через два месяца после 
выхода в серию LADA Vesta SW Cross 
(универсал), который намечен на се-
редину 2017 года».

Концепты Vesta Sport и XRAY 
Sport, также представленные 
на ММАС-2016, по информации Ша-
кирова, станут серийными моделя-
ми в 2018 году. «Там заниженный 
клиренс, форсированный двигатель. 
На спортивные модели будут уста-
новлены двигатели, которые можно 

 Текст:  Александра Кошкина, Галина Соловьева  Фото:  Ксения Воротовова

предполагаемая 
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будет доводить до 140–150 лошади-
ных сил», – рассказал «Профилю» 
вице-президент АвтоВАЗа по комму-
никациям. «Это не задача 2018 года, 
но будет и собственный полный при-
вод, – добавил он. – Вы знаете, что 
Lada имеет доступ к разработкам 
Renault, но это не значит, что мы бу-
дем просто заимствовать. У нас зада-
ча локализовать производство и соз-
дать новое на базе технологий».

Главной премьерой российского 
завода стал Lada XCODE Concept, ко-
торый представил директор по ди-
зайну марки Стив Маттин. Автомо-
биль демонстрирует новый подход 
к дизайну (кстати, прекрасный внеш-
ний вид новинок АвтоВАЗа похвали-
ли практически все – и профессиона-
лы, и любители), а также внедрение 
новых технических (турбодвигатель 
и полноприводная трансмиссия) 
и компьютерных решений. 

«В следующем году появится си-
стема Lada Connect, – сообщил корре-
спонденту «Профиля» Раф Шакиров. – 
Вы сможете управлять автомобилем 
с гаджета: зимой включать на уда-
ленном доступе автомобиль, систему 
навигации, включать ей фары, если 
ищете машину на темной парковке, 
и т. д. Если машину угнали, вас экс-
тренно свяжут с сервисной службой, 
которая при остановке автомобиля 
сделает так, чтобы он больше не за-
велся. И все это в течение следующе-
го года сначала будут устанавливать 
на Vesta и XRAY, а в дальнейшем, я ду-
маю, все модели получат эту систему 
в качестве опции. Будут еще новые 
сервисы, которые мы пока не раскры-
ваем, но они расширят возможность 
пользоваться облачными сервисами 
в интернете». По мнению Шакиро-
ва, серийный XCODE появится позже 
2018 года.

Mercedes

Единственный (почти) европейский 
производитель, представленный на 
ММАС-2016, – Mercedes-Benz, заняв-
ший на выставке отдельный стиль-
но оформленный павильон – даже 
приглушенное освещение допол-
няло восприятие бренда, создавая 
«премиум-настроение». 

«На Московском автосалоне мы 
показываем в этом году 29 автомо-
билей, это полная наша экспозиция. 
Здесь нет международных премьер, 
но есть российские премьеры, – ска-
зал «Профилю» Андрей Родионов, 

руководитель отдела корпоратив-
ной коммуникации АО «Мерседес-
Бенц рус». – Из новинок, наверно, 
стоит в первую очередь упомянуть 
GLC Coupe, который мы впервые по-
казываем в России. Это спортивная 
версия уже знаменитого автомобиля 
CLC и наследника GLK – одной из на-
ших самых продаваемых в России 
моделей. Этот автомобиль отлича-
ется изящными формами и более 
спортивными настройками, чем 
обычный GLC, он отлично зареко-
мендовал себя на журналистском 
тест-драйве». Цены на GLC Coupe на-
чинаются от 3 млн 660 тыс. руб. для 
версии с двигателем R4, объемом 
1991 см3 и мощностью 211 л. с.

Любители быстрой езды, без со-
мнения, большую часть времени про-
ведут возле спортивных автомобилей 
от Mercedes-AMG. По словам Андрея 
Родионова, «впервые после 70-х годов 
Mercedes представляет версии ка-
бриолетов S-класса и C-класса». Так 
что приходите на выставку, чтобы 
увидеть кабриолет S 63, C 43, родстер 
SLC 43 и новинки линии AMG Sport E 
43, GLC 43. «Мы здесь демонстрируем 
преимущество новейших технологий, 
– уточнил Родинов «Профилю». – Прак-
тически каждый автомобиль оснаща-
ется многочисленными системами 
помощи водителю, которые не позво-
ляют вам врезаться, удерживают дис-
танцию, самостоятельно паркуются, 
подруливают при несанкционирован-
ном покидании полосы движения».

Вообще, павильон Mercedes пред-
ставляет на Московском автосалоне 
одну из самых разнообразных экспози-
ций: от огромного ярко-желтого внедо-
рожника G 500 4x4 и двух роскошных 
лимузинов Mercedes-Maybach (в VIP-
зоне) до автомобилей марки smart 
с тюнингом от ателье Brabus. Поэтому 
по итогам первых дней ММАС авто-
мобили концерна Daimler можно при-
знать селфи-чемпионом автосалона.

Volvo

Марка Volvo – это второй европеец, 
чудом оказавшийся на Московском 
автосалоне. Официально бренд в этом 
году в ММАС не участвует, тем не ме-
нее официальный дилер Volvo «Обу-
хов Автоцентр» показывает в Москве 
шведские автомобили. Представлен 
практически весь модельный ряд, ко-
торый сейчас продается в России. Са-
мые интересные, на наш взгляд, – это 
автомобили V40, V60, XC90, S60 и, ко-
нечно, S90, российская премьера ко-
торого недавно состоялась в Москве. 
Новый флагман марки – это надеж-
ность (визитная карточка Volvo), ин-
новационные технологии (например, 
City Safety – экстренное торможение 
перед автомобилем, пешеходом, вело-
сипедистом или крупным животным, 
Volvo on Call – SOS-система и кругло-
суточная помощь на дорогах, адап-
тивный круиз-контроль, функция по-
луавтономного вождения Pilot Assist, 
система предотвращения съезда с до-
роги и задний парктроник), а также 
премиальный дизайн. В России цены 
на автомобиль колеблются от 2 млн 
641 тыс. до 3 млн 586 тыс. руб. в зави-
симости от комплектации.

планируемая 
мощность 

двигателей, 
устанавливаемых 

на спортивные 
модели Lada. 
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Новый Mercedes GLC Coupe (на фото вверху) – один из любимых компаньонов для 
селфи. После тюнинга ателье Brabus «городской малыш» smart понравился даже 
полицейским (фото внизу слева). По словам маркетологов Lada, в модели XCODE 
Concept «есть ДНК ИКС-дизайна» (фото внизу справа)
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Hyundai

По словам представителей «Хендэ 
Мотор СНГ», эксклюзивного импор-
тера и дистрибьютора марки Hyundai 
в России, участие в Московском ав-
тосалоне – «одно из ключевых меро-
приятий для компании в этом году, 
так как Россия входит в топ-5 стран 
по объемам продаж Hyundai Motor 
Company». 

Поэтому посетители автосалона 
увидят на стенде Hyundai аж девять 
автомобилей Creta в топовой ком-
плектации Comfort, а также могут 
принять участие в виртуальном тест-
драйве модели в специальной VR-
зоне, создающей дополненную ре-
альность.

Creta – вторая модель Hyundai, 
которая производится на россий-
ском заводе «Хендэ Мотор Ману-
фактуринг РУС» в Санкт-Петербурге 
и предлагается в трех комплектаци-
ях: Start, Active и Comfort. 

Купить новый кроссовер в базо-
вой комплектации Start (передний 
привод, двигатель 1,6 л мощностью 
123 л. с. и 6-ступенчатая МКП) мож-
но за 749 900 рублей.

FAW

Китайская компания FAW показа-
ла на ММАС-2016 два новых кроссо-
вера – Besturn X80 (среднеразмер-
ный – с бензиновым атмосферным 
2-литровым двигателем мощностью 
142 л. с.) и D60 (компактный – c двига-
телем 1,5 л и мощностью 102 л. с.). «Это 
первые опытные образцы российской 
сборки (кроссоверы будут собирать 
на заводе «Автотор» в Калининграде. 
– «Профиль»). Надеюсь, что в продажу 
они поступят ближе к ноябрю этого 
года, – сказал «Профилю» руководи-
тель отдела маркетинга компании 
«ФАВ-Восточная Европа» Алексей 
Лазарев. – Участвуя в Московском ав-
тосалоне, мы, во-первых, хотим пока-
зать, что бренд FAW никуда не уходит 
с российского рынка, мы всегда здесь. 
Во-вторых, это хорошая возможность 
представить новинки и бренд тем, кто 
с ним еще по какой-то причине незна-
ком. Для нас в любом случае важно 
такое мероприятие». По его словам, 
цены и комплектации пока не опреде-
лены, однако, по предварительной ин-
формации, цены на Besturn X80 стар-
туют от 1 млн руб., D60 – от 850 тыс.

Участие 
в Московском 

автосалоне 
– «одно из 
ключевых 

мероприятий 
для компании 
в этом году, 

так как Россия 
входит в топ-5 

стран по объемам 
продаж Hyundai 
Motor Company». 

Поэтому на стенде 
марки – девять 
автомобилей 

Creta
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Changan

Еще одна китайская компания –  
Changan – также привезла на авто-
салон кроссоверы, производство ко-
торых она намерена начать в России 
в ближайшее время.

«Для китайской компании 
Changan российский рынок очень 
перспективный и интересный. Ком-
пания только выходит на рынок, 
и нам есть что показать, – сообщила 
«Профилю» бренд-менеджер Changan 
Motors Rus Ольга Сергачева. – На Мо-
сковский международный автосалон 
мы привезли модель CS35 – это пер-
вый автомобиль российской сбор-
ки, и это основная сенсация нашего 
стенда. Преимущества модели – в ее 
технологичности и оснащении по со-
отношению с ценой. Сборка сейчас 
проходит на заводе в Липецкой обла-
сти. Также на нашем стенде представ-
лен S75, пока его нет в России. Воз-
можно, он появится через год. Этой 
моделью уже интересуются многие 
дилеры и аудитория, которая знает 
наш бренд. А перед нами сейчас сто-

ит задача по развитию дилерской си-
стемы, увеличению объема продаж, 
по ассортименту».

Geely

Китайская компания Geely предста-
вила на ММАС-2016 две свои флагман-
ские модели – кроссовер NL-3 и седан 
Emgrand GT, которые намерена выве-
сти на российский рынок, «изменить 
восприятие бренда в России».

Презентовал модели Питер 
Хорбери, бывший в 90-е годы шеф-
дизайнером Volvo. По его словам, 
при разработке новых моделей Geely 
«стиль марки пришлось создавать за-
ново, поскольку до этого никакого 
стиля у нее не было».

«Наш первый умный кроссовер 
Geely NL-3 появится вместе с обнов-
ленной версией Emgrand X7, – сказала 
«Профилю» начальник отдела марке-
тинга Geely Motors Юлия Кирилло-
ва. – Это будут первые автомобили, 
которые сойдут с конвейера белорус-
ского завода (совместное белорусско-
китайское предприятие «БелДжи. 

– «Профиль»). Их запуск в серию плани-
руется в июле 2017 года. Бизнес-седан, 
который мы представили на автоса-
лоне  – Geely Emgrand GT, – появится 
в декабре 2017 года». Российским по-
купателям будет доступна как перед-
неприводная, так и полноприводная 
версия кроссовера NL-3.

 
На Московском международном ав-
тосалоне можно увидеть модели 
и других китайских производителей, 
а также машины марки Ravon (в де-
вичестве – Uz-Daewoo), ближнево-
сточную экзотику в виде бренда Iran 
Khodro, всевозможные мотоциклы, 
выставку ретроавтомобилей, напич-
канный технологиями микроавтобус 
«Шаттл», разработанный инженерами 
НАМИ совместно с КАМАЗом и Яндек-
сом, который журналисты уже назвали 
«маршруткой будущего», и т. д. Кроме 
того, посетители смогут принять уча-
стие в тест-драйвах, увидеть высту-
пления гонщиков и автородео. В про-
грамме заявлено выступление команд 
«Автородео ЛАДА», LEGEND RUSSIA 
SERIES, Red Bull и чемпиона ралли 
Париж–Дакар – «КАМАЗ-мастер». ■

Кроссовер Faw D60 (на с. 54) надеется стать популярным у российского потребителя. 
1,8-литровый двигатель седана Geely Emgrand GT (в центре) выдает мощность в 133 л. с. 
Volvo S90 (справа) – новый премиальный седан, который уже можно купить в России
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фестиваль

«Рай» 
в Венеции
С 31 августа по 10 сентября пройдет 
73-й Венецианский кинофестиваль. 
«Профиль» анонсирует наиболее 
заметные картины Mostra-2016

фестиваль
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В 
енецианский фестиваль – са-
мый старый в мире: он про-
водится с 1932 года. Наряду с 
Каннским и Берлинским вхо-

дит в тройку главных европейских ки-
носмотров. Несмотря на это, у Мостры 
(по-итальянски Mostra Internazionale 
d’Arte Cinematografica) всегда было 
много проблем. Это и зависимость 
от текущей политической ситуации 
(например, при Муссолини здесь 
дважды побеждала Лени Рифен-
шталь), и итальянский бюрократизм, 
из-за которого директоров меняют 
как перчатки, и (в отличие от Канна 
и Берлина) отсутствие у фестиваля 
четкой концепции. Впрочем, в Вене-
ции неизменно сильна программа: это 
зачастую лучшие режиссеры мира, 
как мэтры, так и дебютанты. В этом 
году свои фильмы представят Тер-
ренс Малик и Андрей Кончаловский, 
Дени Вильнев и Пабло Ларраин, Вим 
Вендерс и Эмир Кустурица. Жюри воз-
главляет режиссер Сэм Мендес.

Как правило, вне конкурса в Ве-
неции также проходят премьеры по-
тенциальных голливудских хитов, что 
обеспечивает фестивалю присутствие 
звезд. Например, в этом году среди 
прочего покажут ремейк «Великолеп-
ной семерки» Антуана Фукуа с Дензе-
лом Вашингтоном, Итаном Хоуком, 
Крисом Праттом, Мэттом Бомером 
и другими знаменитостями; новую ра-
боту Мела Гибсона о реальном герое 
Второй мировой «По соображениям 
совести» с Эндрю Гарфилдом, Винсом 
Воном, Сэмом Уортингтоном. Вне кон-
курса продемонстрируют и первые два 
эпизода ожидаемого многими сериа-
ла главного режиссера современной 
Италии Паоло Соррентино «Молодой 
Папа». Повествует он о первом в исто-
рии папе римском – американце в ис-
полнении Джуда Лоу.

Венецианский фестиваль всегда 
благоволил русскому кино. У наших 
соотечественников – множество его 
наград, в том числе четыре главные: 
у «Иванова детства» Андрея Тарков-
ского (1962), «Урги» Никиты Михалко-
ва (1991), «Возвращения» Андрея Звя-
гинцева (2003) и «Фауста» Александра 
Сокурова (2011).

Продвигает Венеция и восточный 
кинематограф. Так, в этом году одна 
из важнейших для многих – карти-
на «Женщина, которая ушла» мэтра 

филиппинского кино Лава Диаса. Ее 
продолжительность «всего» 3,7 часа, 
что для маэстро, чьи ленты в среднем 
длятся часов по 8, – почти короткоме-
тражка.

Обычные, не профессиональные 
зрители имеют возможность посе-
щать вечерние сеансы. Стоит иметь 
в виду, что гостиницы на острове Лидо 
(именно там все и происходит) стоят 
безумных денег. Но чего не сделаешь, 
чтобы попасть в один из красивейших 
городов мира во время нерядового ки-
нособытия.
«Ла Ла Лэнд», режиссер Дэмиен Ше-

зелль. Дэмиен Шезелль – один из самых 
многообещающих молодых американ-
ских режиссеров. Именно он снял му-
зыкальный психологический триллер 
«Одержимость» о талантливом юном 
барабанщике и терроризирующем его 
(ради его же блага) дирижере орке-
стра. Фильм показали на «Сандэнсе», 
в Канне и щедро одарили наградами, 
в том числе тремя «Оскарами». 

На данный момент картина зани-
мает 45-е место в списке лучших филь-
мов всех времен на сайте www.imdb.
com. В «Ла Ла Лэнд» Шезелль, с одной 
стороны, работает на знакомой терри-
тории: это снова музыкальный фильм 
об истории любви джазового пиани-
ста и актрисы. С другой – он исследует 
новый для себя жанр, более романти-
ческий, воздушный. Главные роли ис-
полняют Райан Гослинг и Эмма Стоун, 
для которых это уже третья совместная 
работа (и третья киноистория любви). 
Песни, танцы, ретроантураж и краси-
вые люди – так начнется фестиваль 
в этом году.
«Свет в океане», режиссер Дерек 

Сиенфрэнс. Райан Гослинг испол-
нил главные роли в двух предыду-
щих работах автора «Света в океане» 
Дерека Сиенфрэнса. Это была тонкая 
психологическая драма «Валентин-
ка» о браке и отношениях мужчины 
и женщины вообще и «Место под со-
снами», сложно устроенный киноро-
ман об отцах, детях и роковых ошиб-
ках. Персонажи картин Сиенфрэнса 
переживают любовь трагическую, 
а актеры, их изображающие, наобо-
рот, обретают счастье: так, благода-
ря совместной работе в его ленте об-
разовалась пара Райан Гослинг и Ева 
Мендес, а затем и Майкл Фассбендер 
и Алисия Викандер.

 Текст:  Анастасия Гладильщикова
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Последние как раз и сыграли 
в «Свете в океане» семью, поселившую-
ся после Первой мировой войны на уе-
диненном острове. Однажды на берегу 
они находят лодку с новорожденным 
ребенком. Решив оставить себе девоч-
ку, они обрекают себя на страдания 
в будущем. Очень скоро, уже 8 сентя-
бря, лента выйдет в прокат в России.
«Под покровом ночи», режиссер Том 

Форд. Это вторая режиссерская рабо-
та дизайнера Тома Форда, долгое вре-
мя возглавлявшего модный дом Gucci. 
Форд считает, что профессии моделье-
ра и режиссера очень похожи: нужно 
руководить группой людей, которые 
помогут воплотить твое видение. Пре-
мьера его дебютного фильма «Одино-
кий мужчина» состоялась здесь же, 
в Венеции. В результате Колин Ферт 
завоевал Кубок Вольпи за одну из луч-
ших ролей в своей карьере. Его герой, 
университетский преподаватель ли-
тературы в Лос-Анджелесе 1962-го, 
пытается понять, есть ли смысл про-
должать жизнь после гибели люби-
мого им мужчины. Оказалось, что 
Форд способен не только идеально 
выстроить каждый кадр, насытить 
его запоминающимися визуальными 
образами (в его чувстве стиля никто 
и не сомневался), но и создать нечто 
полное эмоций и идей – размышление 
о жизни, смерти и красоте.

Неудивительно, что многие с не-
терпением ждут фильм «Под покровом 
ночи», актерский состав которого еще 
и пестрит звездными именами: Джейк 
Джилленхол, Эми Адамс, Айла Фишер, 
Аарон Тейлор-Джонсон, Арми Хаммер, 
Лора Линни, Майкл Шеннон. Форд 
экранизировал роман Остина Райта 
«Тони и Сьюзен», восторженно приня-
тый после его переиздания в 2010 году. 
Женщина спустя 20 лет после развода 
получает от бывшего мужа рукопись 
его первого романа, с помощью кото-
рого он хочет именно ей о чем-то рас-
сказать.
«Плохая партия», режиссер Ана Лили 

Амирпур. Американка иранского про-
исхождения Ана Лили Амирпур, как 
и Дэмиен Шезелль, Дерек Сиенфрэнс 
и Том Форд, относительно недавно 
появилась в мире кино, но уже громко 
о себе заявила. Свой «Сандэнсовский» 
дебют «Девушка ночью гуляет одна» 
она назвала «первым иранским вам-
пирским спагетти-вестерном». В горо-

Кадры из фильмов «По соображениям совести», «Прибытие», «Франц»
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де, окрашенном в черно-белые цвета, 
почти что Городе грехов, главная ге-
роиня, кровопийца в чадре, убивала 
и карала – в том числе авторитарных 
мужчин. Что не помешало ей влюбить-
ся в юношу, одетого в костюм Дракулы. 
Похоже, Амирпур и дальше развивает 
свою эстетику жестокого, ироничного, 
но романтического и стильного кино 
о сверхъ-естественном. Правда, на сей 
раз в ее распоряжении оказались звез-
ды: Джейсон Момоа (кхал Дрого в «Игре 
престолов» и новый «Аквамен»), Киану 
Ривз, Джим Кэрри, Джованни Рибизи, 
Диего Луна и Суки Уотерхаус. «Плохая 
партия» повествует о группе канни-
балов в постапокалиптическом мире 
и о том, как один из них нарушает пра-
вило «не играй со своей едой».
«Путешествие во времени», режис-

сер Терренс Малик. Все последние 
работы великого Терренса Малика, 
философа, пантеиста, лауреата канн-
ской «Золотой пальмовой ветви», авто-
ра «Пустошей», «Дней жатвы», «Тонкой 
красной линии» и «Древа жизни», вы-
зывают непримиримые споры и у про-
фессионалов, и у любителей. Но это 
кино, о котором нужно составить свое 
мнение. На сей раз Малик выступа-
ет в роли документалиста. В фильме 
обещают продемонстрировать исто-
рию Вселенной от ее зарождения (что 
Малик уже делал в «Древе жизни») 
до трагического будущего. А кто бы 
что ни говорил, одухотворенный гимн 
природе и жизни Малик умеет петь 
лучше всех. Поможет ему в этом голос 
рассказчицы – Кейт Бланшетт.
«Рай», режиссер Андрей Конча-

ловский. Единственная российская 
картина в конкурсе. Андрей Конча-
ловский в 2014-м получил в Венеции 
режиссерский приз за свои «Белые 
ночи почтальона Алексея Тряпицына» 
(в 2002-м особый приз члены жюри 
отдали его «Дому дураков»). Впервые 
Кончаловский участвовал в конкурсе 
еще с дебютным «Первым учителем» 
в 1966-м (тогда трофей за лучшую жен-
скую роль завоевала Наталья Аринба-
сарова). Теперь у маэстро появился 
еще один шанс побороться за «Золо-
того льва». В русско-немецком «Рае» 
переплетаются судьбы русской эми-
грантки, участницы французского Со-
противления, офицера СС и француза-
коллаборациониста.
«По млечному пути», режиссер Эмир 

Кустурица. Долгожданная новая кар-
тина двукратного обладателя канн-
ской «Золотой пальмовой ветви» 
югослава Эмира Кустурицы. Меж тем 

международная слава пришла к нему 
благодаря другому фестивалю: как 
раз Венецианскому. Дебютный полно-
метражный кинофильм автора «Папы 
в командировке», «Времени цыган», 
«Андерграунда», «Аризонской мечты», 
«Черной кошки, белого кота», «Жиз-
ни как чудо» под названием «Пом-
нишь ли, Долли Белл?» отметили как 
лучшую первую ленту именно здесь. 
Главных героев «По млечному пути» 
играют сам Кустурица и красавица 
Моника Белуччи. Действие развора-
чивается во время боснийской войны, 
фильм посвящен любви мужа и жены, 
живущих в горах Сербии.
«Джеки», режиссер Пабло Ларраин. 

Чилиец Пабло Ларраин – один из ве-
дущих молодых кинематографистов 
Латинской Америки, участник всех 

кинофестивалей «большой тройки», 
автор серии фильмов об эпохе Пино-
чета («Тони Манеро», «Post mortem», 
«Нет»). Последний, кстати, учит тому, 
как можно победить диктатуру. Ока-
зывается, для этого нужны всего лишь 
референдум и правильные реклам-
ные ролики. Еще до «оскароносного» 
«В центре внимания» Ларраин подни-
мал в своей гораздо менее публици-
стической картине «Клуб» проблему 
системной педофилии в католической 
церкви. В Берлине ленте отдали Гран-
при жюри. В 2016-м его «Неруда» 
из каннской секции «Двухнедельник 
режиссеров» стал тем фильмом, на ко-
торый многие кинокритики не попали 
даже со второй попытки – такой был 
ажиотаж. В спродюсированной Дар-
реном Аронофски «Джеки» Ларраин 

исследует жизнь Жаклин Кеннеди. 
В ее образ вживается Натали Портман, 
показывая Джеки в течение четырех 
дней: накануне убийства Джона Кен-
неди и сразу после него.
«Франц», режиссер Франсуа Озон. 

Франц, жених немки Анны, погиб 
во Франции во время Первой миро-
вой. Однажды на его могиле девушка 
встречает француза Адриена, также 
принесшего ему цветы. В результа-
те вся ее жизнь меняется. Франсуа 
Озон, без которого невозможно пред-
ставить французское кино последних 
двадцати лет, постоянно меняет темы 
и жанры своих картин, но, несмотря 
на это, всегда можно определить: это 
фильм Озона. Изобретательные сю-
жеты, ирония в сцепке с серьезностью 
и даже мрачностью, непревзойденный 
анализ женской души – все это харак-
теризует его ленты.
«Прибытие», режиссер Дени Виль-

нев. После включенного в канн-
скую программу жесткого триллера 
о борьбе с наркокартелями «Убийца» 
канадцу из Квебека Дени Вильневу 
достался большой голливудский фан-
тастический проект. В разных точках 
мира внезапно появляются НЛО. Чего 
хотят пришельцы – совершенно непо-
нятно, люди впадают в панику. Нала-
дить общение с инопланетянами при-
званы лингвист (Эми Адамс) и физик 
(Джереми Реннер).
«Прекрасные дни в Аранхуэсе», ре-

жиссер Вим Вендерс. Новая карти-
на патриарха немецкого кино Вима 
Вендерса, которому в последние годы 
больше удавались ленты докумен-
тальные («Пина: танец страсти в 3D», 
«Соль Земли»). Кстати, именно в Ве-
неции Вендерс обрел свою первую 
по-настоящему важную награду (приз 
ФИПРЕССИ в 1972-м за «Страх вра-
таря перед пенальти»). «Прекрасные 
дни в Аранхуэсе» посвящены долго-
му разговору обо всем на свете муж-
чины и женщины в саду. Или все это 
придумал писатель, сидящий в доме? 
В одной из ролей занят Ник Кейв, ге-
рой документального фильма Эндрю 
Доминика «Еще раз, и с чувством», 
который в Венеции покажут вне кон-
курса. И это не единственная инте-
ресная неигровая картина в этой сек-
ции. Там же можно будет посмотреть 
«Сафари» австрийского мизантропа 
и провокатора Ульриха Зайдля и «Ау-
стерлиц» важного для России бело-
русского режиссера Сергея Лозницы, 
автора фильмов «Счастье мое», «В ту-
мане», «Майдан» и «Событие». ■

В Венеции 
неизменно 

сильная 
программа: это 

зачастую лучшие 
режиссеры мира. 

Вне конкурса 
проходят 
премьеры 

потенциальных 
голливудских 

хитов
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К 75-летнему юбилею писателя Сергея 
Довлатова, который будет отмечаться 
3 сентября, Общество любителей Сер-
гея Довлатова и Дом культуры Льва 
Лурье придумали новый городской 
фестиваль – «День Д». Фестиваль 
пройдет на нескольких площадках, 
в основном на улице Рубинштейна, где 
родился писатель. Организаторы хо-
тят, чтобы он стал ежегодным и не был 
похож на официальные праздники. 
«День Д» – это «яркий и неформатный 
праздник, насыщенный городскими 
приключениями в истинно довла-
товском духе». В программе – кино-
фестиваль фильмов про Довлатова, 
конференция, круглый стол с участи-
ем Андрея Арьева, Татьяны Толстой, 
Якова Гордина, открытые чтения, 
экскурсии по довлатовским местам, 
квест «Интеллектуальные игры» с Ми-
хаилом Скипским, знатоком клуба 

«Что? Где? Когда?» В музее Эрарта 
с 3 по 25 сентября пройдет выставка 
«Довлатов и его окружение» из-
вестного балетного фотографа Нины 
Аловерт, автора портретов самых вы-
дающихся представителей «третьей 
эмиграции»: Михаила Барышникова, 
Эрнста Неизвестного, Иосифа Брод-
ского и Сергея Довлатова.

фестиваль В «День Д» Санкт-Петербург, 

2–4 сентября 

II биеннале 
уличного искусства 
«Артмоссфера»
Москва, с 30 августа

Тема биеннале – «Невиди-
мая стена». В его рамках 
состоятся выставки, кино-
показы, лекции. Главным 
событием станет масштаб-
ная коллективная выстав-
ка в «Манеже» российских 
и зарубежных авторов, 
сформировавшихся под 
воздействием стрит-арта. 
Приглашенные художники 
распишут несколько стен 
в Москве, в том числе глав-
ную стену «Винзавода».

XV Московский 
международный 
молодежный 
фестиваль-
конкурс циркового 
искусства
Москва, Цирк Никулина

на Цветном бульваре,

2–5 сентября

Конкурс проводится среди 
молодых артистов со всего 
мира, представителей 
различных цирковых 
жанров. В жюри входят 
профессионалы из разных 
стран, которые оценива-
ют выступления по трем 
критериям: уровень 
мастерства, артистизм 
и постановка номера. Ста-
туэтки «Золотой слон» по-
лучают победители в двух 
номинациях – среди детей 
и среди взрослых.

Выставка 
«Чувственные 
опыты»
Санкт-Петербург, 

27 августа – 25 сентября

Это первый проект музея 
«Гараж» на острове 
Новая Голландия в Санкт-
Петербурге. Девять моло-
дых российских худож-
ников дают определение 
места художника в совре-
менном мире, используя 
личный опыт и исследуя 
феномен взаимодействия 
внешней среды и внутрен-
них переживаний.

выставка «Долгие 
проводы» гения
Москва, Государственный 

центр современного 

искусства, 28 августа – 

4 сентября

Авторское кино немыслимо без 
музыки, наполняющей видеоряд 
особым смыслом. Композитор, 
пианист-виртуоз Олег Николаевич 
Каравайчук (1927–2016) сочинил 
музыку для таких знаковых отече-
ственных кинофильмов, как «Корот-
кие встречи» и «Долгие проводы» 
Киры Муратовой, «Чужие письма» 
и «Монолог» Ильи Авербаха. Всего он 
написал музыку более чем к 150 кар-
тинам. Проект, посвященный памяти 
Каравайчука, – «Как мне взять ноту 
«ми»?» – это мультивидеоинсталля-
ция, постмодернистский коллаж в со-
провождении музыки композитора.

Спектакль 
«Метаморфозы»
Москва, «Гоголь-центр», 

2–4 сентября

Античный постапокалипсис – мульти-
медийный спектакль руководителя 
«Гоголь-центра» Кирилла Серебрен-
никова и французского режиссера 
Давида Бобе, в основу которого 
положена классическая поэма Овидия 
в обработке драматурга Валерия 
Печейкина. Эпические герои и боги-
олимпийцы действуют в абстрактном 
пространстве вне времени, на услов-
ной свалке вне цивилизаций. Дедал 
и Икар, Орфей и Эвридика, Нарцисс 
и Эхо затерялись вне времени среди 
обломков автомашин. Классические 
сюжеты и герои претерпели мета-
морфозы, они рассказывают свои 
истории, которые наполнены новыми 
смыслами.
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В прокате в России

с 1 сентября

«Очень плохие 
мамочки» 
(2016)
Bad Moms
CША, комедия, 100 мин.
Идеальная мать и жена 
с прекрасной карье-
рой (Мила Кунис) 
устраивает бунт: решает 
наплевать на свои мно-
гочисленные обязан-
ности и пуститься во все 
тяжкие с подругами 
(тоже матерями) в ис-
полнении Кэтрин Хан 
и Кристен Белл.
Бюджет:

«Тэли и Толи»
(2015)
Россия/Кана-
да/Грузия/Греция, 
комедия/мелодрама, 
77 мин.
Показанная на несколь-
ких российских кино-
фестивалях комедия 
о жителях двух сел – 
осетинского Толи и гру-
зинского Тэли, которых 
на протяжении сотен 
лет связывала дружба, 
а теперь разделяет 
государственная 
граница.
Бюджет: 

В прокате в США

со 2 сентября

«По следу» 
(2016)
Skiptrace
Гонконг/США/Китай, бое-
вик/комедия, 107 мин.
Фильм, которому будут 
рады поклонники Дже-
ки Чана. Он изобража-
ет полицейского, дав-
но выслеживающего 
опасного преступника. 
Когда племянница 
копа попадает в за-
падню к его врагу, он 
вынужден объединить 
усилия с американ-
ским шулером.
Бюджет: 

$32
млн

1,1
млн
руб.
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Сериал Влюбленные мизантропы
США/С 31 августа на FX

Сериал «Ты – воплощение порока» 
стал одним из законодателей моды 
на честные, жизненные телевизион-
ные трагикомедии о любовных от-
ношениях вроде «Катастрофы», «Без 
обязательств», «Мастера не на все 
руки», «Очевидного», «Любви». 
На канале FX начинается трансляция 

уже третьего сезона шоу о писателе 
в творческом кризисе и пиарщице 
с клинической депрессией, кото-
рые никогда не верили в чувства, 
но все же решили стать парой и по-
пробовать жить как обычные люди. 
Получается это у них с переменным 
успехом.

Кино Вспомнить все 
США/В прокате в России с 1 сентября

Мэтт Деймон в «Джейсоне Борне» 
возвращается к своей коронной роли 
пытающегося восстановить поте-
рянную память суперагента ЦРУ. Для 
актера это уже четвертый фильм се-
рии (в предыдущей ленте «Эволюция 
Борна» он не задействован, в центре 
сюжета был персонаж Джереми 
Реннера). В фильме также снимались 
модная актриса Алисия Викандер, 
Венсан Кассель и Томми Ли Джонс. 
Режиссер – автор второй и третьей 
частей Пол Гринграсс.

фестиваль Киножизнь в Венеции 
Венеция, 31 августа – 10 сентября

Венецианский фестиваль – один из важнейших 
киносмотров в мире. В этом году на открытии 
покажут новую картину автора музыкального 
триллера «Одержимость» Дэмиена Шезелля 
«Ла Ла Лэнд» с Райаном Гослингом и Эммой Стоун. 
В конкурсе – как классики старшего поколения 
(Терренс Малик, Андрей Кончаловский, Вим Вен-
дерс, Эмир Кустурица), так и их более молодые, 
но не менее признанные коллеги (Франсуа Озон, 
Дени Вильнев, Пабло Ларраин и другие). Многие 
с нетерпением ждут вторую режиссерскую работу 
дизайнера Тома Форда. Подробнее о программе 
фестиваля – в материале «Профиля» на с. 56.

$20
млн
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Очередную  войну с Турцией, стартовавшую весной 
1877 года, Россия начала в разгар банковского кри-
зиса. Накануне войны в стране обанкротилась почти 
пятая часть коммерческих банков, их совокупный 
капитал уменьшился на четверть, а правительству 
пришлось потратить 50 млн рублей – десятую часть 
доходов бюджета – на безуспешную попытку под-
держать курс рубля к иностранным валютам.
Поэтому проблемы с финансированием войны 
начались еще до боевых действий. Русская армия, 
двигавшаяся через Румынию к турецкой границе 
на Дунае, ежедневно требовала 174 тыс. золотых 
рублей. Но правительство не желало тратить 
золотой запас и выделило на снабжение войск лишь 
бумажные рубли, которые неохотно принимали 
иностранные коммерсанты. В итоге продовольствие 
для солдат в Румынии пришлось покупать по спеку-
лятивным ценам и низкого качества.
Попытка сэкономить на золоте не удалась, и, ког-
да армия с боем форсировала Дунай, ей помимо 
бумажных ассигнаций пришлось ежемесячно 
выделять 3 млн рублей золотом и 1 млн рублей 
серебром. Внутри России такой суммы было доста-
точно, например, чтобы нанять на весь летний сезон 
800 тысяч батраков-крестьян.
Русско-турецкая война 1877–1878 годов – это 
не только кровавый штурм Плевны или героиче-
ская оборона Баязета и Шипки, это еще и первая 
в истории России индустриальная война призыв-
ной армии. Впервые русские солдаты сражались 
скорострельными винтовками, потратив за время 
войны свыше 25 млн патронов – фантастическая 
цифра для прежних войн XIX века! На начало войны 
вся русская армия насчитывала 692 тысячи солдат, 
каждый рядовой обходился казне в 225 рублей 
ежегодно. Война в разы увеличила как численность 
армии, так и расходы на ее содержание. По моби-

лизации «под ружье» призвали более миллиона 
человек и 300 тысяч лошадей.
Подобные траты резко увеличили военный бюд-
жет. Если в мирное время царская казна тра-
тила на армию и флот около 25% всех доходов, 
то с 1877 по 1879 год эти расходы превысили 50%. 
Бюджетом мирного времени было запланировано 
потратить на армию в 1877 году 191,3 млн рублей, 
но война заставила дополнительно выделить 
на нее еще 428 млн. В следующем, 1878 году только 
прямых военных расходов на сухопутную армию 
потребовалось более 614 млн рублей.
В итоге расходы за 11 месяцев войны превысили все 
доходы Российской империи за два года. Деньги по-
пытались найти при помощи иностранных займов. 
Но, как писал в то время управляющий Государ-
ственным банком Российской империи Евгений 
Ламанский, «хотя Россия вела войну не с Западной 
Европой, а только с Турцией, все же иностранные 
рынки оказались для нас в значительной степени 
закрытыми… Внешний заем 1877 года был заключен 
на весьма тяжелых и, можно даже сказать, непри-
личных условиях».
На внешнем рынке Россия тогда сумела получить 
лишь один кредит на мизерную сумму 73 млн 
рублей под кабальные проценты. Ситуацию спасли 
внутренние займы и печатный станок – за время 
войны Госбанк занял у российских банкиров и ком-
мерсантов 700 млн рублей и напечатал 417 млн 
бумажных ассигнаций. В итоге курс бумажного 
рубля упал с 85 копеек золотом до 50 копеек.
Все расходы и потери войны были названы на пере-
говорах с побежденной Турцией: 900 млн рублей 
«военных издержек» (на армию, бои и оружие), 
400 млн – потери торговли и промышленности, 
100 млн – убытки русских владений в Закавказье 
от турецких атак. Однако западноевропейские 
державы не позволили России «раздеть» побеж-
денных турок на почти полтора миллиарда рублей. 
И по мирному договору Турция расплатилась 
территорией, уступив России земли в устье Дуная 
и в районе Батуми, оцененные в 1,1 млрд рублей, 
но не стоившие таких денег.
В итоге победа в той войне оказалась «пирровой». 
Получившая независимость Болгария вскоре 
сбежала из-под русского покровительства к Гер-
мании. Территориальные приобретения оказались 
незначительны, а гигантские расходы в миллиард 
с лишним рублей на полтора десятилетия отодви-
нули переход российских финансов к «золотому 
стандарту» и строительство Транссиба. Остро не-
обходимая экономике железная дорога через всю 
Сибирь на Дальний Восток стоила ровно в три раза 
меньше, чем все прямые расходы на ту войну… ■

Сколько стоило 
освобождение Болгарии
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